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Острота переломного момента
Все более напряженной 

становится уборочная стра
да. В процентном исчисле
нии так выглядели на 28 
августа: обмолот зернобобо
вых — первая строка, заго
товка соломы — вторая. 
Асиновский 33 35
Кожевниковский 33 16
Зырянский 26 8
Томский 22 —
Шегарский 22 24
Крнвошеинский 19 12
Чаннскнй 19 2
Бакчарский 17 5

■Первомайский 16 11
Каргасокскнй 11 —
Парабельский 9 0,6
Молчановекий 8 0,3
Колпашевский 6  —
Тегульдетский 0,1 —
ПО ОБЛАСТИ 24 12

Приведенные цифры сви

детельствуют: напряженное
соревнование разгорелось 
между лидерами нынешней 
уборочной кампании — аси- 
новцами и кожевниковцами. 
Правда. последние значи
тельно уступают в заготовке 
соломы. Эту позицию необ
ходимо подтянуть безотлага
тельно. Практика показыва
ет, что отложенное «на по
том» важное дело оказывает
ся, как правило, выполнен
ным не лучшим образом.

Взяв первоначально мно
гообещающий разгон, значи
тельно сбавил темп Перво
майский район. Это, кстати, 
относится не только к обмо
лоту и накоплению соломы, 
но и к вспашке зяби — ^сле
довало бы ликвидировать 
разрыв.

Вот-вот промелькнут пос
ледние благодатные дни ав
густа. Для кого-то эта пора 
заготовки самой драгоцен
ной зяби уже невозвратно 
потеряна. А вот чаинцы и 
парабельцы достигли наи
высшего в области уровня— 
— 22 и 19 процентов. Мо
лодцы; северяне!

Надо сказать, что передо
вики уборки — асиновцы и 
кожевниковцы — в настоя
щий момент имеют явно не
достаточное количество зя
би (14 и 13 процентов).

Продолжает быть острой 
проблема кормозаготавй- 
тельная. В целом по области 
сейчас на условную голову 
скота имеем 19,3 центнера 
кормоединиц, что на 4.1 вы

ше прошлогоднего уровня. 
Изменение, конечно, сущест
венное. Большой вклад в 
общее дело внесли и про
должают вносить районы— 
Александровский, Кожевни
ковский, Шегарский, Том
ский, Каргасокскнй. Боль
шинству же районов, особен
но Парабельскому, Перво
майскому, Тегульдетскому, 
потребуется еще немало 
усилий, чтобы обеспечить 
общественному животновод
ству сытную зимовку. В на- , 
стоящий период все дело, " 
все искусство — в умелом, 
гибком распределении сил, 
поскольку уборочная страда 
лишь только вступает в ре
шающую стадию.

Последние дни августа 
должны стать переломными.

ПЕРВЫЕ НА ЗЕРН О СУШ И ЛКАХ -
В начале августа област

ное управление хлебопро
дуктов- и обком профсоюза 
работников агропрома выра
ботали условия областного 
социалистического соревно
вания хлеб01щиемных пред
приятий по обработке зерна, 
за выполнение плана заго
товок сортовых семян. Побе
дителями признаются те, кто 
сумеет добиться высокопро
изводительного использова
ния мощности зерносуши

лок с коэффициентом не ни
же единицы, не допустит 
перерасхода горюче-смазоч
ных материалов.

Итоги соревнования меж
ду бригадами подводятся 
каждую пятидневку. Оконча
тельно определят победителя 
в конце апреля будущего 
года. Для поощрения лиде
ров соревнования учрежде
ны переходящий вымпел и 
шесть денежных премий.
. По результатам пятой пя

тидневки августа первое ме
сто присвоено смене А. Я. 
Хохряковой из Асиновской 
реалбазы хлебопродуктов, 
работающей на сушилке 
«Целинная-35» с коэффици
ентом использования 1,1. 
Второе место получила сме
на мастера С. С. Николаева 
этого же предприятия. На 
третьем — смена Н. Г. 
Елигечева Вороновского 
хлебоприемного предприятия 
Кожевниковского района.

Г. МОРОЗОВА.

Острый сигнал

СВЕРХУ ВИДНЕЕ?
у  дороги несколько ком

байнов. Вынужденный про
стой. Еще довольно сыро: 
кругом сухо, а совхоз «Фи- 
лимоновский» заливают 
дожди. Студенты уборочно
го отряда «Энергия» из 
Томского политехнического 
института, не теряя времени, 
занимаются текущим ремон
том. Нахожу Юрия Ждано
ва, командира отряда.

— Быт нормальный, — 
говорит он, — питание орга
низовано хорошо, четыре 
раза в день. Нет проблем с 
баней. Хотелось бы, чтобы 
меню обедов, которые при
возят нам в поле, было по
разнообразней. Совершенно 
нет зелени, редко мы ви
дим компот, молоко. Одни 
крупы... В автолавке только 
сигареты и лимонад..

Работающие на другом 
конце поля механизаторы 
совхоза добавляют по пово
ду автолавки:

— Нужна обыкновенная 
рабочая одежда: брюки, ру
башки. Дешевые и проч
ные. Надо бы и детям что- 
нибудь на зиму... .

Рано утром в пресс-центре 
горкома партии секретари

парткомов совхозов выска
зывали примерно такие же 
просьбы. И, по их же сло
вам, делали они это не в 
первый раз. Рабочие лишь 
подтвердили, что проблема 
разнообразия ассортимента 
автолавок очень остра.

В совхозе «Коммунист» 
мы побывали на зернотоке. 
Здесь работают 10 человек. 
Трудятся так же напряжен
но, как и люди на полях, но 
вот, по словам женщин, ко
торых мы встретили на то
ку, автолавка сюда еще не 
заезжала. ,

О том, как организовано 
питание полеводов, мы по
просили рассказать заведу
ющую столовой села Ново- 
николаевка, центральной 
усадьбы совхоза «Комму
нист» Н. Г. Барминскую. В 
день здесь обслуживают око
ло 150 человек. И здесь мы 
сталкиваемся с недостаточ
но широким ассортиментом 
блюд. Салатов нет. Капу
сту, другие овощи Наталья 
Григорьевна приносит со 
своего огорода. Естественно, 
не в таком количестве, ка
ким можно было бы обеспе

чить полторы сотни человек.
Отсутствие овощей в ме

ню сельских столовых по
ражает. Ведь вот они -г- на 
многочисленных деревен
ских огородах. Почему бы 
не закупать их у населения, 
раз уж не удосужился сов
хоз создать собственное ого
родное хозяйство?

Просят полеводы не фран
цузские духи и норковые 
шапки, а спецодежду, школь
ную форму, детские вещи, 
обувь... В тот день, когда 
мы ездили по полям совхо
зов, в райцентре торговали 
яблоками. А почему бы не 
направить их и на поля? 
Расфасованными, чтобы не 
тратить времени на разве
шивание? Да и почему, соб
ственно. не снабжать пере
довиков жатвы товарами по
вышенного спроса, разве, это 
не дополнительный стимул в 
труде?

— Ассортимент в наших 
автолавках достаточный, — 
считает заместитель предсе
дателя Асиновского горис
полкома товарищ Н. И. Ко
миссарова, курирующая воп
росы торгового обслужива
ния полеводов. Выходит, 
сверху виднее?

С. НИКИФОРОВ,
Асиновский район.

качество кормов

Лучше

прошлогоднего
Проверено 83 процента за

готовленной в свиасти вита
минной травяной муки. В про
шлом году на этот .период бы
ло 10 процентов неклассной 
продукции, теперь — в. Это 
сравнение подтверждает, что 
н качественным показателям 
нормозаготовители стали от
носиться более серьезно.

Это относится и и тем, кто 
продолжает накапливать се
но. В районах Пара- 
бельсноц, ПервомаЙско1м. 
Тегульдетском, Асиновсном не 
зафиксировано ни Одной тон
ны неклассного корма, по 
1 проценту — в Бакчареном, 
Чаинском, Томском. В целом 
же по области сена неклассно
го в настоящее время 2 про
цента (в прошлом году — 18). 
Тоже, нан видим, существен
ный качественный скачок.

Ширится закладка силоса. 
Нынче она примечательна тем, 
что во многих районах (Том
ский, Первомайский, Чаин- 
ский, Бакчарский, Кривошеин- 
ский, Молчановекий) применя
ется новый способ консерви
рования — добавление бакте
риологических заквасок. На
пример, Крнвошеинский рай
он уже имеет более 8 тысяч 
тонн силоса, приготовленного 
по-новому. Отлично поставле
но зто очень перспективное 
дело в совхозе «Молчанов- 
сний», в ряде хозяйств Чаин- 
ского района.

Отмечено, что общая исход
ная влажность силосной мас
сы контролируется . в основ
ном строже, что предполага
ет более высокий выход си
лоса — и количественно, и 
качественно.

В. ЛАРИ НОВ, 
председатель комиссии 
облагропрома по контролю 
за качеством кормозагото

вок.

К 70-летию 
Великого Октября

МИЛЛИОНОВ
Сегодня на Асиновсном 

лесопромышленном ном- 
бинате — торжество. 
Коллектив завода ДВП-1, 
соревнующийся за до
стойную встречу 70-ле
тия Великого Октября, 
выпускает 100-миллиои- 
ный квадратный метр 
древесноволокнистой пли
ты.

В прошлом году кол
лектив дал народному 
хозяйству не 10 миллио
нов . квадратных. метров 
плиты, а более 11 мил
лионов. Нынче обяза
тельство у деревообра- 
ботчиков — сработать не 
ниже рекордной отмет
ки.

Все складывается так, 
как рассчитал передовой 
коллектив. Ставку он 
делает прежде всего на 
свои силы, на собствен
ную добросовестность. 
Образцы стахановского 
труда показывают прес
совщик В. Г. Кобзев, 
электрик - Б. К. Нуштаев, 
оператор термозакалки 
А. И. Плешаков, элект
росварщик В. М. Шева- 
рев, мастер Н. И. Капи- 
тов. А лучшие показате
ли с начала года у сме
ны В, Г. Мандрик. Кол
лектив завода постоянно 
ищет пути совершенство
вания оборудования, ус
корения технологического 
процесса.

...Плотен график круг
лосуточного производст
ва. День и ночь парят 
высоченные , прессы-эта
жерки. Коллектив знает 
цену рабочей минуте. С 
опережением — 27 авгу
ста— закрыт план восьми 
месяцев, выпущено 6,9 
миллиона квадратных 
метров очень нужной 
строителям продукции.

Н. ИВАНОВ. 
Асиновский район.

П О Ч ЕТН О Е

ЗВАНИЕ
Указом Президиума 

Верховного Совета РС!ФС!Р 
за заслуги в области 
советской культуры и 
многолетнюю плодотвор
ную работу присвоено по
четное звание «Заслу
женный работник культу
ры РСФСР»

ГРИШАЕВУ Юрию 
Иннокентьевичу — за
местителю редактора 
томской областной газе
ты «Красное знамя».

МОИСЕЕВУ Владими
ру Ивановичу — заме-; 
стителю редактора том
ской областной газеты 
«Красное знамя».

Навстречу Дню работников леса

пик Л Е С Н О Й  В А Х Т Ы
К 20 сентября многбтысячный 

коллектив лесозаготовителей 
«Томлеспрома» обязался выпол
нить программу девяти с полови
ной месяцев. В том числе по вы
возке древесины — одному из 
основных показателей. В сплав 
и на нижние склады должно по
ступить не менее 5,26 миллиона 
кубометров хлыстов.

Год 70-летия Великого Октября 
«Томлеспром» начал неплохо. Пе
рекрыты обязательства первого 
квартала, взяты предмайские ру
бежи. Однако ни лидерство во 
Всесоюзном соревновании, ни вче
рашние победы в нем не дают 
права расслабляться. Тем более 
не раз уже наблюдалось такое яв
ление: то, что накоплено зимой,
когда эффективнее можно исполь
зовать технику, «проедается» в 
теплый период... Учитывая это, 
весной сориентировали коллекти
вы работать «с нуля», без скидки 
на зимние успехи.

Во многом благодаря такой по
зиции имеем сегодня добрый ре
зультат. За 7 месяцев удалось 
вывезти 4,9 миллиона кубометров

древесины. Значит, закрывая ав
густовский план (340 тысяч), мы 
вплотную подходим к намеченно
му рубежу.

Уверенность в том, что август 
завершим успешно. — полная. 
Она обусловлена не только хоро
шим настроем лесозаготовителей 
на лето. Подкрепляется эта уве
ренность и еще одним, теперь 
уже бесспорным, обстоятельством: 
«Томлеспрому» удалось организо
вать четкую работу вахтовых уча
стков. На вахтах заготавливаем 
сейчас свыше половины всей дре
весины (соответственно возраста
ет и объем вывозки ее к сплаву). 
Август и сентябрь здесь — пико
вые, самые благоприятные меся
цы: меньше становится гнуса, не 
так вязнет в грунтах техника. В 
первые же две недели месяца 
вдобавок к 29 работающим откры
лись еще 8 отдаленных участков.

Вахты выполняют прежде все
го целевую задачу. Важно создать 
запас хлыстов у зимних трасс. 
Нынче вахтовой древесины наме
чено заготовить на 140 тысяч 
кубометров больше прошлогодне

го — 2.000.000. Перекрывая за
дания, коллективы ряда леспром
хозов, многих бригад и комплек
сов взяли курс на выполнение 
планов двух лет пятилетки к 70- 
летию Великого Октября.

Специалисты «Томлеспрома» 
внимательно анализируют работу 
вахт, ищут возможности усилить 
их потенциал. Четко действует 
флагман — вахта Олимпийская 
Белоярского ЛПК (до зимы здесь 
будет запасено 120 тысяч кубо
метров). Перекрывают свои зада
ния Аленка (Аргат-Юльский 
ЛПХ), притымские вахты Карга- 
сокского ЛПК (Ванжиль. Косец, 
Пыль-Карамо, Подельга-1 и По- 
дельга-П). Примечательный мо
мент: на этих вахтах лучше, чем 
где-либо, заботятся об отдыхе и 
питании людей. Еще при весен
нем облете вахт отмечена тща
тельная подготовка к сезону 
именно названных. Каргасокцы, к 
примеру, впервые объявили 
смотр-конкурс «Быт на вахте».

Отмечать, однако, приходится и 
обратное. Не все руководители 
леспромхозов понимают значи

мость вахтового кубометра. Взять 
хотя бы тегульдетцев. Спроси се
годня у директора предприятия 
И. К. 'Жевурова: «Какая требует
ся техника для вахты?» — отве
чать Ивану Константиновичу бу
дет нечего. «Томлеспром» подпи
тал Новотегульдетский ЛПХ всем 
необходимым. Но обе летние вах
ты — Заря и Четь — работают 
вполсилы. На лесозаготовках сла
бы ’ организация труда, дисципли
на. Равнодушно взирают на это 
руководители Тегульдетского рай
она. А ведь зимой опять спот- 
.кнемся здесь о нехватку хлыстов 
для вывозки!

Полтора десятка коллективов 
на трелевке уже достигли наме
ченного к 70-летию Октября ру
бежа: выполнен двухлетний план. 
Среди них — комплексы В. В. 
Анакина, А. И. Березина, А. И. 
Меновщикова, В. Ф. Сайкова и 
другие. Вот у кого надо учиться 
выполнять обязательства, держать 
рабочее слово.

Р. ПАЛКОВ, 
начальник производственного 
отдела объединения «Тош- 

леспром».
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Вениамин Иванович Лагутин—брНгадир 
наладчиков автоматической линии цеха 
№ 1 производственного объединения 
«Сибэлектромотор». Этот опытный рабо
чий первым освоил современные металло
обрабатывающие линии, три года назад он 
начал передавать свой опыт молодому ра
бочему Сергею Корнееву, который сейчас

трудится самостоятельно в той же брига
де. Молодой рабочий — студент-заочник 
электромеханического факультета ПГПИ. 
Видно, что добросовестно учил В. И. Лагу
тин своего подопечного, так как наладчик 
из Сергея получился неплохой.

Фото Е. Лнсицьша.

Ком плексны й план 
оздоровления реки 
Т о м ь - в  действии
НАША ГАЗЕТА УЖЕ СООБЩАЛА 

(9 И 18 ИЮНЯ) Oi МЕРАХ ПО ЛИК
ВИДАЦИИ ПОСЛЩеТВИИ ДОБЫЧИ 
ГРАВИЯ НА РЕЖЕ ТОМЬ. ПО ИНИ
ЦИАТИВЕ ТОМСКОГО ОБКОМА КПСС 
И ОБЛИСПОЛКОМА ПРИНЯТО ПОСТА
НОВЛЕНИЕ СОВЕТА МИНИСТРОВ 
РСФСР О ПРОВЕДЕНИИ ПРИРОДООХ
РАННЫХ МЕРОПРИЯТИИ И ВОССТА

НОВЛЕНИИ ЭКОЛОГИЧЕСКОГО РАВ
НОВЕСИЯ НА РЕКЕ ТОМЬ В РАЙОНЕ 
Г. ТОМСКА И ОБЕСПЕЧЕНИИ ТОМ
СКОЙ ОБЛАСТИ НЕРУДНЫМИ СТРО
ИТЕЛЬНЫМИ МАТЕРИАЛАМИ.

СЕГОДНЯ МЫ ЗНАКОМИМ НАШИХ 
ЧИТАТЕЛЕЙ С ИЗЛОЖЕНИЕМ ЭТОГО 
ПОСТАНОВЛЕНИЯ.

В целях устранения пос
ледствий. разработки русло
вых месторождений песча
но-гравийной смеси в реке 
Томь Министерству речного 
флота РСФСР поручено:

разработать до 15 мар
та 1988 г. комплексный 
проект освоения Верхне- 
Томских, а в 1989 году — 
Нижне-Кемеровских место
рождений нерудных .строи
тельных материалов, имея 
в виду с 1988 года обеспе
чить гравием и песчано
гравийной смесью строи
тельный комплекс Томской 
области в объеме не менее 
3 млн, куб, метров. В про
екте предусмотреть исполь
зование попутно добывае
мой песчаной фракции с 
размером зерен менее 
3 мм;

принять долевое участие 
в проводимых Министерст
вом жилищно-номмуналь- 
ного хозяйства РСФСР и 
Томским облисполкомом 
работах по реконструкции 
насосно - фильтровальной 
станции речного водозабо
ра. вызванных понижение.м 
уровня воды в р. Томь, и 
строительстве городской на
бережной от моста до эле
ватора;

силамй института «Сиб- 
гипроречтранс» с привлече
нием ^институтов «Сибрыб- 
НИИпроейт» Министерства 
рыбного хозяйства РСФСР 
и «Гипрокоммунво доканал» 
Министерства жилищно- 
коммунального хозяйства 
РСФСР, Ленинградского 
государственного гидрологи
ческого института. Томского 
филиала института «Союз- 
гипроводхоз» Министерства 
мелиорации и врдного хо
зяйства СССР и Томского 
государственного универси
тета разработать в 1987 — 
1989 годах проект приро
доохранных и восстанови
тельных мероприятий по 
ликвидации последствий 
длительной добычи песча
но-гравийной смеси в русле 
р. Томь;

осуществить в двенадца
той и тринадцатой пяти
летках комплекс природоох
ранных и восстановитель
ных мероприятий на р. 
То1мь'. Принято* к сведению, 
что министерства, предпри
ятия которых используют 
для своего строительства 
гравий, выделят, в порядке 
долевого, участия, капи
тальные вложения на вы
полнение указанных работ 
пропорционально потребля-' 
емым объемам нерудных 
строительных материалов;

осуществить в двенадца

той и тринадцатой пятилет
ках по отдельным проек
там планировку берегов и 
дна р. Томь на участках 
разработки месторождений, 
восстановление пляжей в 
зонах отдыха в районе Сен
ной Курьи и до 75 км, бла
гоустройство устья р. Ушай- 
ки;

приступить в 1987 году к 
осуществлению согласован
ных с Томским облиспол
комом мероприятий по под
чистке акватории р. Томь 
в районе городской набе
режной, планировке берего
вой полосы на участке от 
cerfa Тахтамышева до села 
Кафтанчикова, улучшению 
судоходных условий работы 
паромной переправы у села 
Кафтанчикова, ук)р€плению 
берегов у села Казанка и в 
районе поливных земель 
совхоза' «Томь»;

продолжить проведение 
научно - исследовательской 
работы по изучению влия
ния добычи нерудных 
строительных материалов на 
гидробиологический режим 
р. Томь.

Министерству геологии 
РСФСР поручено:

завершить в 19,87 году 
- разведку йесчано-гравий- 
ной смеси на Кандинском и 
Кулманском пойменно-тер
расных месторождениях. 
Совместно с Министерством 
промышленности строи
тельных материалов
РСФСР и Министерством 
речного флота РСФСР в 
1987 году составить техни- 
ко-экЬномическое обоснова
ние временных кондиций на 
полезное ископаемое;

выполнить по заявке Ми-. 
нистерства речного флота 
РСФСР в 1988 году поиск 
и предварительную развед
ку песчано-гравийной смеси 
в русле и пойме р. Чулым, 
в I квартале 1989 г. обеспе
чить утверждение ее запа
сов;
. расширить поиекЮво,-раз

ведочные работы на песча
но-гравийную смесь на тер
ритории Томской области, в 
том числе в 1988 году на 
Нижне-Кемеровских место
рождениях р. Томь (выше 
125 км).

Министерству пшмыш- 
ленности строительных ма
териалов РСФСР поручено 
обеспечить:

разработку в 1988 году 
проектов освоения поймен- 
Hoi-террасных (ьюсторожде- 
ний КанДинское и Кулман- 
ское с годовой добычей не 
менее 2,5 млн. куб. метров 
нерудных строительных ма
териалов;

добычу песчано-гравийной

смеси на месторждениях 
Кандинское и Кулманское 
с 1989 года в объеме 0,8 
млн. куб. метров и с 1991 
года — 2,5 млн. куб. мет
ров ежегодно:

строительство в 1989 — 
1990 годах причалов Том
ского дробильно-сортиро
вочного завода для приема 
и отправления продукции.

Министерству автомо
бильных дорог РСФСР по
ручено:

увеличить мощности Но- 
во-Бибеевского карьера в 
Новосибирской области по 
производству щебня с уче
том потребности Томской 
области:

разработать в двенадца-, 
той пятилетке проект осво
ения Баранцевского место
рождения строительного 
камня в Томской области.

ТЬмскому облисполкому
поручено предоставить в 
установленном порядке Ми
нистерству речного флота 
РСФСР земельные участки 
для разработки месторож
дений песчанс|-гравийной 
смеси и добычи нерудных 
строительных материалов 
не менее 3 млн. куб. метров 
в год (протоки Светлая и 
Калтайская, русло р. Томь 
выше 102 км).

Госплану РСФСР и Ми
нистерству финансов
РСФСР поручено предус
матривать в проектах пла
нов и бюджета выделение 
Томскому облисполкому го
сударственных капитальных 
вложений и ассигнований 
из бюджета для проведения 
неотложных работ по вос
становлению и благоустрой
ству прибрежной зоны 
р. Томь и ее притоков в 
районе г. Томска до разра
ботки проекта природоох
ранных и восстановитель- 

'ных мероприятий.
Министерству энергетики 

и электрификации СССР
поручено ускорить строи
тельство Крапивинского 
гидроузла на р. Томь в Ке
меровской области, имея в 
виду его завершение в две
надцатой пятилетке.

Кемеровскому облиспол
кому поручено принять ме
ры по упорядочению добы
чи песчано-гравийных мате
риалов из русла р. Томь и 
прекраш,ению сброса в нее 
неочищенных промышлен
ных и хозяйственно-быто
вых стоков.

Министерству промыш
ленности стаоительных ма
териалов РСФСР совместно 
с Министерством речного 
флота РСФСР дано зада-

(Окончание на 2-й стр.)
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Партийная жизнь: отчеты и аыборы

Б о ев и то сть  п ар тгр ун п ы
КАК ПОВЫШАЮТ ЕЕ КОММУНИСТЫ ОТДЕЛЕНИЯ «ИСКРА ИЛЬИЧА»

опытно-ПРОИЗВОДСТВЕННОГО ХОЗЯЙСТВА «НАРЫМСКОЕ»
Незадолго до начала 

пастбищного периода парт
групорг доярка 3. Н. Роди- 
кова вынесла на заседание 
партгруппы отчет коммуни- 

'ста ветфельдшера В. А. 
Литвинчука о выполнении 
им служебных обязанностей. 
Подтолкнули настойчивые 
вопросы доярок:

— Как же так, скоро на 
пастбища, а у коров до 
сих пор копыта не обрабо
таны?

Кто из животноводов не 
знает; что это влечет за со
бой хромоту животных- и, 
естественно, невосполнимые 
потери молока. Если рань
ше такое проходило, то сей
час доярки подняли шум и 
потребовали немедленно на
чать санитарную обработку.

В. А. Литвинчук, видимо, 
не ждал такого оборота, по
пробовал оправдаться:

— Разве не видите, что 
не сижу без дела. Занима
юсь прививками, не успе
ваю все охватить враз.

— Так почему не про
сишь помощи? — спраши
вали коммунисты на заседа
нии партгруппы. — Ведь 
безвыходных положений не'?;.

И выход действительно 
нашли. На ферму пригласи
ли учащихся СПТУ-2 
г. Колпащева, они и помог
ли сделать необходимую об
работку енота.

То заседание запомнилось 
коммунистам. Сужу по то
му. что, когда партгрупорг 
закончила свой отчет, Лит
винчук первым добавил:

— А почему не сказ&ла, 
что в этом году мы регу
лярно заслушивали на своих 
заседаниях отчеты комму
нистов?

Партгруппа не обходит 
острых углов. Не пытается 
переложить ответственность 
на кого-то. но, если надо, 
не боится спросить с любого 
члена коллектива.

шел из строя вакуумный 
насос, О случившемся ком
мунисты сразу поставили в 
известность специальную 
службу и сами определили 
срок устранения неисправно
сти. Сейчас Трифонова с 
удовлетворением говорила, 
что. поломку устранили до
срочно. Не вмешайся парт
группа, кто знает, как обер
нулось бы дело.

— В этом году словно 
подменили коммунистов в 
партгруппе, — говорит се
кретарь партбюро хозяйства 
В. Г. Трубецкая, — не ос
тавляли без внимания ни 
один, даже малейший, не
достаток.

На отчетно-выборном соб
рании доярка Г. М. -Трифо
нова напомнила последний 
случай, когда на дойке вы-

Нет, не случайно все вы
ступившие на собрании, в 
том числе и секретарь парт
бюро, высоко оценили рабо
ту партгрупорга и группы. 
А бригадир фермы О. М. 
Мыттус, обычно скупой на 
похвалу в таких делах, на
звал деятельность парт
групорга отличной. Под
тверждение тому — показа
тели фермы. По сравнению 
с прошлым годом надои мо
лока от коровы выросли на 
376 килограммов. Это на 
100 килограммов больше, 
чем в среднем по району. 
Сегодняшние результаты го
ворят о том, что и обяза
тельство 1987 года — года 
70-летия Октября — жи
вотноводы значительно пе
рекроют. Надой от коровы

выйдет за четырехтысяч
ную отметку.

Есть ли еще резервы? 
Есть, и о них говорили на 
собрании. Сегодня на ферме 
по настоянию партгруппы 
взята на учет продуктив
ность каждой коровы. Низ
коудойные по мере возмож
ности выводятся из стада. 
Каж.дый теленок от хорошей 
коровы — на особом учете.

Коммунисты неплохо от- 
, зываются о работе В. А. 
Литвинчука. Он постоянно 
следит за здоровьем стада. 
Держит на контроле выбра
ковку, а то, что греха та
ить, некоторые доярки ста
раются освободиться и от 
высокопродуктивных :?0ров 
с норовистым характером.

На ферме заведен «экран 
физиологического состояния 
стада», организован контроль 
за соблюдением всех эле
ментов работы с ним.

— Ведь как раньше бы
ло, — говорит о. М. Мыт
тус, — отел туровый, в ко
роткие три месяца, а от 
этого высокая заболевае
мость телят, низкая сохран
ность молодняка, да и в 
продуктивности теряли. Сей
час растел животных прохо

дит с октября по май. К 
отелу их готовим за два 
месяца, это положительно 
сказалось на надоях и на 
здоровье приплода.

Остро был поднят на 
собрании вопрос качества 
заготовки кормов. Комму
нисты намерены в этом году 
поставить дело так, чтобы 
до минимума сократить сро
ки закладки силоса. Не 
обойдена вниманием подго
товка помещений к зиме, 
поставлены серьезные воп
росы перед руководителя
ми хозяйства.

Четвертый год коллектив 
фермы работает по бригад
ному подряду. Надо гото
виться к более широкому и 
полному применению хоз
расчета. Партгруппа и тут 
не в стороне. Подготовка 
уже ведется, животноводы 
считают затраты на произ
веденную продукцию, как 
они скажутся на экономи
ческом состоянии хозяйства, 
на собственном заработке,

...А партгруппу отчетно- 
выборное собрание вновь 
доверило возглавить 3. Н. 
Роликовой

Г. КУЗНЕЦОВ.
Колпашевский .район. К Р А С И В А Я  Р А Б О Т А

Комплексный план оздоровления
р е к и  Т о м ь - в  д е й с т в и и

с  1974 года работает в Белоярской передвижной ме
ханизированной колонне № 7 специализированного на
значения Сергей Николаевич Федоров. Сейчас он—брига
дир плотников. За свою работу награжден медалью «Ве
теран труда», имеет много поощрений в трудовой книж
ке. Красивая работа у Сергея Николаевича, пахнет све
жим деревом старинное русское ремесло.

Фото А. Калистратова.
Верхнекетскай район.

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)

ние разработать и внести в 
■ Государственный комитет 
РСФСР по ценам предло
жения по изменению ценна 
нерудные строительные ма
териалы, добываемые в 
Томской области.

Томскому облисполкому 
-< Миннстерстду . жилищно- 
коммунального хозяйства 
РСФСР поручено осущест
вить в двенадцатой и три
надцатой пятилетках про
ектирование и строительст
во автодорожного моста че
рез р. Томь в районе Том
ского элеватора для транс
портировки гравия и пес
чано-гравийной смеси с 
Верхне-Томски>?, Нижне- 
Кемеровских и левобереж
ных пойменных месторож
дений, а также других гру
зов для предприятий и ор
ганизаций г. Томска.

№ляистерству ав(гомо1 
бальных дорог РСФСР по
ручено обеспечить в эти же 
сроки строительство лево- 
бережной объездной авто
мобильной дороги.

Госплану РСФСР дано 
поручение срредусматри-. 
вать в проектах планов на 
1988— 1989 годы выделе
ние Министерству речного 
флота РСФСР:

лимитов проектно-изы
скательских работ в объеме 
400 тыс. рублей для раз
работки компле'ксного про
екта освоения русловых 
месторождений песчано
гравийной смеси, восстано
вительных и охранных ме
роприятий на р. Томь, фи
нансируемых за счет 
средств основной деятел?»но- 
сти предприятий и организа
ций;

машин и механизмов це

левым назначением для 
проведения восстановитель
ных работ на реке Томь.

Министерству топливной 
промышленности РСФСР 
поручено осуществить в 
1987— 1988 годах отработ
ку на полную мощность 
торфяных запасов на пло
щади 30 га Кандинского бо

лота и передать в установ
ленном порядке этот уча
сток Министерству промыш
ленности строительных ма
териалов РСФСР для раз
работки песчано-гравийной 
смеси.

Принято к сведению со
общение Министерства про
мышленности строительных

материалов СССР, что оно
предусмотрит выделение 
необходимых лимитов про
ектно-изыскательских ра
бот по институту «Союз- 
гипронеруд» для разработ
ки проекта освоения Кан
динского и Кулманского 
песчано - гравийных место
рождений.

Госплану РСФСР дано 
задание выделить в 1988— 
1989 годах Минречфлоту 
РСФСР для проведения 
восстановительных работ на 
реке Томь в районе г.
Томска бульдозер, экскава
тор. грейдер и автосамо
свал.

Основа бетона
Завод крупнопанельного домостроения 

готовится к будущему году. В 1988 го
ду это предприятие должно выйти на мощ
ность 300 тысяч квадратных метров жилья 
в год.

С А М О  С О Б О Й  НЕ С Д Е Л А Е Т С Я
Постановление Совета Министров РСФСР предусмат

ривает коренные изменения в освоении нерудных .при
родных богатств Томской области. Конкретная прЬграм- 
ма действий по восстановлению экологического равнове
сия на реке Томь, прео^ажеиню ее берегов есть. Как 
она будет выполняться? С этим вопросом наш корреспон
дент В. Моисеев обратился к заместителю председателя 
Томского облисполкома Г. Ф. МУРАВЬЕВУ:
— Прежде всего хочется 

сказать о важности этого 
правительственного докумен
та. Меры, предусмотренные 
Советом Министров РСФСР, 
призваны внести существен
ный вклад в развитие про
изводительных сил нашей 
области, в реализацию дру
гих задач, которые решают 
областная партийная орга
низация, все трудящиеся об
ласти. В том числе и по 
охране природы. В поста
новлении Совета Минист
ров РСФСР учтены все без 
исключения предложения 
Томского обкома партии и 
облисполкома.

Сейчас готовится проект 
постановления исполкома 
областного Совета, в кото
ром будут даны конкрет
ные поручения томским ор
ганизациям и предприяти
ям. Министерство речного 
флота РСФСР, к примеру, 
у нас представляет Томский 
речной порт. Это ему будет

поручено заказать и опла
тить комплексный проект ос
воения месторождений не
рудных строительных мате
риалов, а также отдельные 
проекты планировки берегов 
на реке Томь, восстановле
ния пляжей. в зонах отдыха 
томичей, благоустройства 
устья реки Ушайки и т. д.

Кстати, речной порт уже 
кое-что делает: в районе се
ла Казанка на берег Томи 
отсыпано 13 тысяч кубо
метров песчано - гравийной 
смеси (ПГС), территория 
спланирована. Берегоукрепи
тельные работы выполнены 
также в районе сел Тахта- 
мышево и Кафтанчиково, 
вблизи поливных земель. 
Проведена частично подчи
стка акватории Томи в райо
не устья Ушайки.

Проектные работы ведут
ся. В Томск регулярно при
езжает главный инженер 
проекта т. Обидин. уточняет 
задание.

Конкретные поручения 
получат отдел по делам 
строительства и архитекту
ры, производственное управ
ление автомобильных дорог, 
управление топливной про
мышленности (надо уско
рить съем торфяного пласта 
с территории будущей раз
работки песчано-гравийной 
с.меси), объединение «Томск- 
стройматериалы» (оно будет 
разрабатывать террасные, 
или, как мы говорим. с̂ухие, 
месторождения ПГС), Том
ский горисполком и другие 
организации.

Очень интересный и важ
ный для нас пункт в поста
новлении — строительство 
второго моста через реку 
Томь. Он будет построен, в 
районе карандашной фабри
ки. Его назначение — раз
грузить центр города от 
тран3|итного транспорта. С 
вводом моста через Обь и 
расширением добычи гра
вия на левом берегу Томи 
поток грузов в Томск уси
лится и второй мост будет 
просто необходим.

В постановлении упомя
нуты организации и других 
областей. Состояние реки 
Томь в значительной степе
ни улучшится с окончанием 
строительства Крапивинско-

го водохранилища в Кеме
ровской области. Уровень 
воды в Томи в районе Том
ска поднимется в летнее 
время на 70 сантиметров и 
более.

Объем добычи гравия и 
ПГС в 1987 году уменьшен, 
как известно, в 4 раза — 
с 12 до 3 миллионов кубо
метров. Чтобы восполнить 
дефицит, нам надо скорее 
разрабатывать Баранцевское 
месторождение строительно
го камня. Оно находится на 
территории Томской обла
сти, недалеко от границы с 
Новосибирской областью. 
Упомянутый 'в постановле
нии НовобиЭеевский карь
ер по добыче щебня нахо
дится на территории Ново
сибирской области, на грани
це с Кожевниковским райо
ном.

Будут даны конкретные 
поручения и томской нау
ке, томским проектным 
организациям.

Одним словом, наступи
ла горячая пора реализа
ции хороших планов и реше
ний. Дело теперь только за 
томичами.

От редакции; «Красное 
знамя» берет под контроль 
выполнение постановления 
Совета Министров РСФ(2Р.

Арматурный цех завода крупнопанельного домостро
ения — одно из важных звеньев предприятия. Ведь его 
продукция является основой любой конструкции. И ус
корение в этом цехе— залог ускорения всего завода.

— Арматурный— самая горячая точка реконструкции 
завода,— говорит секретарь парткома домостроительного 
комбината К. А. Прохорец.

Арматурный цех имеет три подразделения. Два про
лета̂ — четвертый и восьмой— и участок закладных деталей.

— В результате реконструкции у нас не прибавится 
ни одного лишнего метра,— рассказывает начальник це
ха С. М. Дюсенбаев.— Все наши технические новинки 
разместятся на старых площадях. Направление рекон
струкции-сокращение ручного труда, малолюдная тех
нология.

В четвертом пролете— самый старый участок цеха— 
стоят два механизма, выпускающие схожую продукцию. 
Но на одном— прутки арматуры рабочий должен пода
вать вручную, да и . заготавливают их в другом конце 
пролета.

Второй станок— более современный. Главная задача 
машиниста, который обслуживает эту технику,— произ
вести переналадку оборудования на выпуск той или 
иной продукции. А арматурный пруток подается сразу из 
бухты проволоки.

Восьмой пролет даже внешне отличается от четвер
того. Здесь стремились наладить что-то вроде конвейера. 
Поэтому в пролете работает всего 21 человек, тогда как 
в четвертом-г-26.

Но больше всего контрастов на участке закладных 
деталей. Его надо реконструировать в первую очередь.

Чтобы внедрять передовую технологию и организа
цию труда, нужно знакомиться с опытом лучших пред
приятий. Сергей Михайлович Дюсенбаев побывал на Че
боксарском домостроительном комбинате, в Петрозавод
ске, на Гатчинском сельском ДСК. Привез оттуда целый 
блокнот с идеями, которые предстоит претворить в арма
турном. И уверен: через год в цехе будет самая передо
вая технология.

Такую цель ставит и руководство завода КПД. Не 
просто «подтянуть» слабые места, а создать на предпри
ятии образцово-показательный цех.

С. КАМЕНЕВ.

Как продлить 
жизнь дороги?

к  РЕШЕНИЮ этой ЗА
ДАЧИ ПОДКЛЮЧИЛСЯ 

ИНСТИТУТ х и м и й  
НЕФТИ СО АН СССР.

В соответствии с коорди
национным планом сотруд
ничества Си($ирского отде
ления АН СССР и Мини
стерства автомобильных 
дорог РСФСР в Институте 
химии нефти СО АН СССР 
открыта М|ежотраслевая 
дорожно - исследовательская 
лаборатория.

Наш корреспондент бесе
дует по этому поводу с ди
ректором Института химки 
нефти членом - к<юреспон- 
дентом АН СССР Г. Ф. 
Большаковым.

— Геннадий Федорович, 
какие основные научные 
направления у лаборато
рии?

1 — Первое
— создание 
органических

направление
безбитумных
заменителей

вяжущих для дорожных по
крытий на основе побочных 
продуктов пиролиза угле
водородов и отходов произ
водства высокомолеиуляр- 
ных соединений. Второе на
правление — разработка
экономичных способов из
менения свойств асфальто
бетонов с целью восстанов
ления эксплуатируемых ас
фальтобетонных дорожных 
покрытий. Работы в этом 
направлении идут у нас в 
институте и в стране, лабо
ратории поручено коорди
нировать их.

За последние годы 
вскрыта закономерность; 
чем глубже пласт, откуда 
берется нефть, тем ниже 
качество произведенного из 
нее битума. Появилась не
обходимость поиска такой 
добавки, которая улучшйт 
качество битума. Наши 
опыты показали, что до
рожное покрытие служит в 
полтора раза дольше, если 
в существующий битум на 
стадии его окисления ввес
ти добавки из обработан
ного нами аттактического 
полипропилена — побочно
го продукта, получаемого 
на ТНХК. Разработанные в 
институте добавки увеличи
вают водоемкость компози
ции, эластичность*, сцепле
ние с минеральным напол
нителем.

Однако рассчитывать на 
достаточное количество ат
тактического полипропиле
на не приходится. Нужен 
специальный полимер с за
данной молекулярной мас
сой., Создание лаборатории 
— первый шаг по пути 
ликвидации отставания во 
внедрении полимеров в до
рожном строительстве.

— Говорят, качество до
рог — признак экономиче
ского развития и культуры 
региона. К чему в конеч
ном итоге приведут ваши 
исследования?

“  Улучшение качества 
дорог имеет колоссальное 
значение: меньше средств 
надо будет затрачивать на 
ремонт, увеличиваются ско
рости движения, уменьша
ется расход бензина. На
верное, и аварии на хоро
ших дорогах реже, износ 
техники меньше.

Конечная цель исследо
ваний — внедрение поли
меров в дорожное строи
тельство и создание новых 
технологий производства 
связующих, полученных на 
основе вторичных процес
сов переработки нефти. Ре
зультаты наших исследова
ний будут внедряться в 
первую очередь в Западной 
Сибири, а затем по всей 
стране.

Тему подсказали письма

т9f •
АК ЖИТЬ не
возможно, — 
писали в про

шлом году в редакцию .ра
ботники ПМК-159, — агро
химики нас отравляют». 
По просьбе редакции были 
проведены проверки. Мы 
получили горячие заве- 
14ения от оШастного 
объединения «Агро-
промхимия». что меры бу
дут приняты, Но через год 
снова такое же письмо. При
шлось выезжать на место...

Прежде чем; отправиться 
на базу, мы с представителем 
инспекции по охране атмо
сферного воздуха Л. П. Ря
зановой побывали как бы 
на экскурсии в Лоскутове. 
Здесь действительно есть 
что посмотреть, есть чем 
гордиться председателю Во- 
гашевской «ArponpoMXif* 
мии» М. К. Биндерису. Не
давно отремонтированное, 
со вкусом отделанное зда
ние конторы, бытовой кор
пус, в котором предусмотре
ны комнаты отдыха, сауна, 
бассейн. Приведена в по
рядок территория перед га
ражами. А в поселке объе
динения мы увидели новую 
поликлинику, заботливо рас- 
рланированные, покрытые 
асфальтом улицы, современ
ные жилые дома.

База «Агропромхнмии» 
смотрелась несколько по- 
другому, но тоже была явно 
в процессе обновления. В 
углублениях вокруг желез
нодорожных тупиков закан
чивалась укладка . бетонных 
плит. Вот здесь-то, в этих 
тупиках, разгружаются в 
день десятки вагонов. Про
исходит это открытым спо
собом. Стоит подуть ветру, 
и белы1( или розовый пора-

Во з л о  и л и  во б л а г о ?
шок тучей поднимается в 
воздух. Говорят, когда раз
гружают известковую муку, 
за десять метров трудно 
разглядеть человека. А все
го метрах в ста от тупиков 
за высоким бетонным забо
ром расположена механизи
рованная колонна № 159. 
Кто так близко разместил 
эти объекты?

Найти разрешение на 
строительство ни для одной, 
ни для другой организаций 
не удалось. Между тем ру
ководство мехколонны в об
ход всяких правил умудри
лось построить в непосред
ственной близости от базы 
еще и жилые дома. Теперь 
ее работники и их семьи 
глотают пыль из извести и 
удобрений круглые сутки. И 
начались многочисленные 
жалобы в разные инстанции. 
Одной из них и была вызва
на проверка инспекции по 
охране атмосферного возду
ха, которая обнаружила, 
кроме открытой разгрузки, 
десятки других нарушений в 
хранении химических ве
ществ. ' Среди них немало 
опасных ядов, к которым 
надо относиться с особой 
осторожностью. В ноябре 
прошлого года было состав
лено предписание. И вот 
наступил срок проверки его 
реализации.

А проверять было, откро
венно говоря, нечего. Прак
тически ни один пункт на
стоятельных рекомендаций 
инспекции не выполнен. Не

которые детали выяснились 
позже, при встрече с глав
ным агрономом объединения 
Н. П. Бессмертной, Но стои
ло только заглянуть за две
ри складов, как мы увидели 
лежащие в беспорядке, кое 
где разорванные мешки с 
ядами, бочки с лужицами 
остропахнущей жидкости 
на крышках... Все это про
изводило впечатление забро
шенности, хаоса. Как выяс
нилось, и учет многих высо
котоксичных веществ прак
тически не ведется.

Да, многое построено и 
сделано за последнее время 
в Богашевской «Агропром- 
химии». Здесь же, рядом со 
складами, и сейчас оборуду
ются комнаты отдыхи Для 
рабочих, Но, главное, 
учет и хранение химических 
веществ так и не налажены.

—■ Все это вместе с от
крытой разгрузкой и рас
пылением извести и удобре
ний способно нанести и на
носит огромный урон окру
жающей среде, —• горячо 
убеждала работников базы 
и М. К. Биндериса Л. П. 
Рязанова. — Это крайне 
вредно сказывается на здо
ровье людей, загрязняет зе
леную зону вокруг Богаше- 
ва. Как же .можно так рабо
тать?

Оказывается, можно. И 
некоторые руководители, в 
том числе М. К. Биндермс, 
убеждены, что страшного в 
этом ничего нет. Вот только 
жалобщики одолевают..-

Убеждение это основано на 
том, что много лет все так 
было и «ничего страшного» 
не случилось. Однако, оце
нивая сложившуюся ситуа
цию со стороны, убеждаешь
ся; авторы жалоб вовремя 
подняли тревогу и помогли 
раскрыть глаза на многие 
больные проблемы.

Например, на целесооб
разность хранения на базе 
многих химических веществ. 
Вот что рассказывает глав
ный агроном Богашевской 
«Агропромхнмии» Н. П. 
Бессмертная;

— Нам было бы значи
тельно легче навести поря
док на базе, если бы многие 
вещества не залеживались 
по многу лет. Так, некото
рые яды, к примеру, хра
нятся уже восемь лет, хотя 
по всем инструкциям срок 
их хранения не более двух.

Бот и получается, что, 
годами накапливая невост
ребованные вещества, база 
превращается практически 
в большую свалку медленно 
разлагающихся химикатов. 
Кто в этом виноват? Послу
шаем начальника областной 
станции защиты растений 
Г. Г. Селезнева:

— Ку.тьтура использова
ния химизации .для -защиты 
растений от болезней и вре
дителей у нас пока еще 
очень низка. Если владель
цы личных огородов сами 
приходят к нам, умоляя о 
помощи, то руководителей 
многих .хозяйств мы умоля

ем принять помощь. То ли 
не доверяют химии, то ли 
предпочитают жить без осо
бых хлопот. Кроме того, во 
многих районах нет скла
дов, специально предназна
ченных для хранения ядо
химикатов. В хозяйствах их 
тоже хранить негде. А ко
гда подходит время, напри
мер, для протравливания се
мян, не всегда найдется ма
шина. чтобы послать ее в 
Томск за одним-двумя 
мешками. Вот и получается: 
многие заказывают ядохи
микаты, а не забирают. То 
же самое, очевидно, проис
ходит и с консервантами.

— Не только с консер
вантами, но и с удобрения
ми,- — говорит начальник 
отдела химизации мелиора
ции и торфа облагропрома 
С. П. Зубарев. — Из-за то
го, что слишком мало в рай
онах складов, мы теряем до 
30 процентов удобрений. 
Причем дождями и други
ми осадками вымывается ак
тивное вещество, так что 
потери огромные. Если 
учесть, что мы получаем 
всех удобрений 150 тысяч 
тонн и каждая тонна стоит 
около ста рублей, то легко 
убедиться, что строительст
во самых современных скла
дов быстро бы окупилось. 
Но такие склады есть пока 
только в Шегарском районе. 
Туда мы возим руководите
лей хозяйств для обмена 
опытом. Было запланирова

но строительство таких же 
об-ьектов еще в нескольких 
районах, но ликвидация об
ластного объединения «Аг- 
ропромхимия» помешала 
этому. Теперь денег 'для 
этого нет...

В прошлом году в качест
ве руководителя областного 
объединения «Агропромхи- 
мия» С. П. Зубарев уверял 
редакцию, что самое боль
шее — в течение года — 
порядок в Богашеве будет 
наведен. Возможно, конеч
но, преобразование объеди
нения в отдел облагропрома 
этому далеко не способство
вало, а только приумножило 
проблемы. Но кое-что все- 
таки за это время можно 
было бы сделать. Например, 
выполнить требования ин
спекции по охране атмо
сферного воздуха по уточне
нию и классификации источ
ников выбросов, составить 
план’ мероприятий по борь
бе с ними, упорядочить хра
нение ядохимикатов, при
нять и другие необходимые 
меры, за которые в эти дни 
хватаются...

Областная санэпидстан
ция еще в мае специальным 
решением временно запре
щала открытую выгрузку 
извести и удобрений. При
нимает свои санкции инс
пекция по охране атмосфер
ного воздуха, > ■ привлечено 
внимание областной газеты. 
Но если проанализировать 
то, что делается сейчас на

базе агрохимиков, нетрудно 
понять; меры временные, ни 
в коем случае не решающие 
проблему в целом.

Сейчас заново упаковыва
ются, инвентаризируются 
ядохимикаты, вскоре их пе
ревезут в более современ
ный склад. Но по-прежнему 
вместо двух лет они будут 
храниться в несколько раз 
дольше. Разгрузку извести 
и удобрений временно пере
носят в отдаленный тупик 
и собираются осенью устро
ить ее в складе, ранее пред
назначавшемся для Другой 
цели. Несерьезность такого 
намерения нетрудна понять, 
стоит только поговори'гь с 
людьми, которым предстоит 
это осуществлять. При раз
грузке обычным способом 
вокруг вагона даже на от
крытом воздухе, по замерам 
облсанэпидстанции, кон
центрация пыли в 55 раз 
превышает допустимую нор
му. Здесь требуются более 
объемные строения с вен
тиляцией.

При желании в течение 
года можно было бы вы
строить такой склад, но опять 
же у агрохимиков нет ни 
сил, ни денег. Пока лишь 
пытаются заказать проект. 
Неизвестно, сколько време
ни уйдет на его разработку. 
В середине июня председа
тель облагропрома И. И. 
Титов собирал совещание — 
после того, как облсанэпид- 
станция запретила выгрузку 
вагонов. Но подробного пла

на мероприятий до сих пор 
не составлено. А ведь эта 
проблема не ограничивается 
только Богашевской «Агро- 
промхимией». Недавно при
шла телеграмма из Асина с 
отказом от фондов извести 
за III квартал.' Там раз
грузка ее осуществлялась 
рядом с гормолзаводом. 
Но отказаться полно

стью от извести вся область 
не может... Ее и так посту
пает лишь пятая часть от 
потребности.

И, наконец, вернемся к 
соседям богашевских агро
химиков — ПМК-159. Этот 
коллектив больше всех стра
дает от загрязнения окру
жающей среды. Поэтому 
мехколонне было предложе
но поменяться конторой и 
гаражами с соседями и пе
реехать в Лоскутово. На- 
чальник колонны С. А. Ше
велев отказался от такого 
заманчивого предложения. 
Причину этого отыскать не
трудно — жаль терять свое 
жилье.

Последние замеры сан
эпидстанции во время раз
грузки показали, что возле 
конторы ПМК-159 концент
рация пыли превышает нор
му в 15,8 раза, возле жи
лых домов — в 11 раз. 
Между тем там же заложе
ны фундаменты двух двенад- 
цатиквартирников. Начина
ют строительство обычно по
тихоньку, а когда дом го
тов к заселению, его вынуж
дены «узаконить». Кому ну
жен этот обман? И почему 

• не берется в расчет здоро
вье людей?

3. КУНИЦЫНА, 
каш корр.

Томский район.
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• ГО ТО ВА Ш КО ЛА К СЕНТЯБРЮ

• СПАСИБО ПЕКАРЯМ

•  ПРЕДЛОЖЕНИЕ О Б ЛП ЛА Н У

• Д С О  «ТРУДОВЫЕ РЕЗЕРВЫ»: 

КТО РАЗРЕШИТ КОНФ ЛИКТ!

УСЛЫШЬТЕ ИДС!
СТОЛОВАЯ МАЛОРЕЧЕНСКОГО 

МЕСТОРОЖДЕНИЯ ТРЕБУЕТ ВНИМАНИЯ

Вопрос ПО существу

По-хозяйски ли это?
Прочитала ответ предсе

дателя областной плановой 
комиссии на корреспонден
цию «Лишнее» печенье», 
опубликованный в «Крас
ном знамени» 19 июля, и 
решила написать.

Мне уже почти сорок 
лет, и я помню, как лет 20 
-—25 назад в нашем районе, 
да и за его пределами, про
давали пряник «банан». 
Рассыпчатый, с маком. А 
сейчас у нас в магазинах 
не купишь и простой пря
ник. Не залеживается он на 
прилавках. А чтобы купить 
масло по 3 руб. 40 коп., на
до ехать,в город, хотя у нас 
в Кривошеине есть свой 
маслозавод. По-хозяйски 
ли это?

Не верю, что нет воз
можности наладить произ-

Тема вызвана откпик -

водство молока сгущенного и 
компотов. А  сколько вкус
ных конфет было раньше— 
«Золотой ключик», «Трюфе
ли», «Гулливер». А  самый 
красивый, самый малень
кий, самый дешевый леде
нец в баночках— где он? Не
давно нам прислали его из 
ГДР в красивой, изящной 
упаковке со штампом... «Из
готовлено в СССР». А чем 
же наши дети хуже?

Председатель! областной 
плановой комиссии ' В. Г. 
Попов сообщает жителям 
области через газету, что
печенье «Целинное», как
не пользующееся спросом у 
покупателя, сняли с произ
водства. А когда оно успе
ло перестать пользоваться 
спросом? Мы его. напри
мер, на наших прилавках

видели крайне редко. А  те
перь, выходит, совсем не 
увидим? Что же, и печенье 
заказывать из-за границы?

Может, нужно вернуться 
к старому ассортименту 
продукции, а не выдумы
вать что-то новое. Но зато 
старое выпускать так же 
качественно, как было ко
гда-то.

Может быть, областной 
плановой комиссии лучше 
подумать о выпуске нуж
ной и недорогой продукции?

У нас, например, кроме 
апельсинового сиропа,
ничего нет из кондитерских 
и сладких изделий. А если 
и появляется, то вмиг раз
бирают. Вот и выходит, в 
Томске «лишнее», а у нас 
нет совсем.

С. КРИВОШЕИНА.

В столовой на Малоречке 
я работаю уже два года. 
Нельзя похвастаться, что 
раньше, когда обедали у 
нас промысловики, условия 
для работы были блестя
щие. Тесноват был вагончик 
столовой, оборудование не 
ахти, но для нас, поваров, 
условия были привычные: 
как говорится, в тесноте, да 
не в обиде. Но вот в связи 
со строительством автома- 
тизированногй малолюдно
го промысла нам рещили 
сделать подарок — расши
рить помещение столовой. 
За время реконструкции (а 
закрыта была столовая поч
ти два месяца) промысел 
не только не стал малолюд
ным, а. наоборот, резко воз
росло число работающих 
на месторождении. И вот 
наконец дождались мы 
открытия обновленной сто
ловой. Поработали в ней 
всего две недели и уже го
товы бежать куда глаза 
глядят.

Надо признать, в обеден
ном зале действительно 
уютнее: в помещении стало 
просторнее, его облагороди
ли красивой отделкой, по
ставили новую мебель. А 
вот об удобствах для по
варов .никто не поздботился. 
Не раз бывал здесь в ходе 
строительства 1̂ачальник 
РСУ НГДУ «Стрежевой- 
нефть» Ковылин, приехал 
на открытие столовой за- 
4мес<титель начальника 
НГДУ В. И. Рагулин. Их 
мнение: у поваров слиш
ком большие запросы. А 
какие уж тут великие за
просы, если в подсобном 
помещении такие щели, что 
в них можно просунуть ру
ки. Вентиляция даже в та
кую жару не работает, и, 
угорев от печей, мы перио
дически глотаем валерь
янку — только бы не 
упасть в обморок. В мойке 
за посудой надо тянуться, 
вставая на цыпочки, а ра
ковины такие, что даже па
ру тарелок вымыть про
блема, не то что сотни. Не 
удивительно, что мои на
парницы готовы убежать, 
не дожидаясь перевахтов- 
кн. Проведешь день с 7 ут
ра до 11 вечера в духоте у

плиты и мойки, и не оста
ется сил, чтобы посмотреть 
телевизор, не то чтобы 
почитать газету.

Недоделки в столовой — 
только одна из наших бед. 
Не меньше возмущает и 
другое. У нас почему-то ни 
зарплата, ни количество 
поваров не зависят от су
точной выручки и числа 
питающихся. Мы получаем 
на день 100 буханок хлеба, 
кормим в обед около 200 
человек. Для того, чтобы 
кое-как управиться, вынуж
дены иной раз обращаться 
за помощью к начальнику 
промысла А. А. Рашевско
му. А рядом, в Медведеве, 
столовая, обслуживающая 
участок ДРСУ, получает 20 
буханок хлеба, значит, и 
кормят там в пять раз 
меньше человек. Между тем 
зарплату мы получаем оди
наковую. Молочных продук
тов, колбасы, других допол
нений к ассортименту по
лучаем не больше. Естест
венно, рабочие бывают не
довольны. А  нам и людей 
нетрудно понять, голодны
ми никого не оставляем, но 
условия такие, хоть закры
вай опять столовую. Тогда 
тут же появятся и предста
вители орса, й руководство 
НГДУ. Когда на промысле 
работал знатный бригадир 
В. К. Огийко, он хоть вни
мание нам уделял. Зайдет 
Кузьмич, спросит: «Чём
помочь, девчата?» Гля
дишь, через какое-то время 
наладится снабжение. А 
сейчас он в отпуске, нам 
нужна помощь, а руководи
тели СМУ-2 треста «Томск- 
нефтестрой» только отма
хиваются и предъявляют 
ультиматум: попробуй не
накорми наших рабочих. А 
что они сами-то сделали, 
чтобы у строителей на про
мысле не возникло проблем 
с обедом?

Знают о наших бедах в 
орсе, знают в НГДУ, дол
жны знать и в горкоме пар
тии, Но, видимо, тем, кто 
здесь не обедает, наших 
обид не понять.

i .  НОВИКОВА,
повар орса НГДУ.

«Стрежевойнефть^

В В Е Р Ш О С Е -В К У С Н Ы Й  ХЛЕБ
Наша областная газета «Красное знамя», 

да и центральные нередко публикуют 
письма о хлебе. Очень часто — о плохом, 
непропеченном, черством, невкусном. А 
мне бы хотелось рассказать о мастерах, 
выпекающих такой хлеб, который не вы
бросишь.

По роду своей службы мне приходится 
бывать во всех приречных городах и по
селках области. Естественно, я знаю вкус 
хлеба этих мест. Он разный. Но есть в по
селке Вертикос хлебопекарня, слава о ко
торой расходится далеко от здешних та
ежных мест. Работают в ней Гцлина Тимо
феевна Гардер, Светлана Анатольевна 
ШИлко, Надежда Александровна Мазур и 
Валентина Александровна Сургуладзе. 
Они выпекают хлеб, который нужно пи
сать с большой буквы. Этот хлеб не чер
ствеет несколько дней, у него непередавае
мый вкус и аромат истинного русского 
хлеба.

Характерно, что хлеб здесь бывает та

ким постоянно уже на протяжении не
скольких лет. Значит, умеют эти прекрас
ные работницы выпекать его без ссылок 
на некачественную муку, плохие дрожжи...

Мы, речники, бывая в Каргасокском 
районе севернее Вертикоса, стараемся ос
тановиться здесь или подплыть на лодке, 
чтобы обязательно купить местного вели
колепного хлеба. Спросите любого нашего 
коллегу, где на Оби самый вкусный хлеб? 
Й вам ответят: «В Вертикосе».

Я не знаю этих мастеров, но в послед
нем рейсе зашел в хлебопекарню, записал 
их фамилии и решил сообщить в редак
цию, чтобы о таких людях знали в области 
все. Они достойны этого.

Если бы надумали проводить конкур
сы мастерства- по профессии хлебопека, 
думаю, что все призы ушли бы в Верти
кос.

Г. СТАРЧЕНКО, 
капитан теплохода СТ-793.

Фото читателя

З Д Р А В С Т В У Й ,  Ш К О Л А !
Заканчиваются последние приготовления 

к новому учебному году в школе № 37 Ок
тябрьского района г. Томска. Дела хватает 
всем. Классная руководительница Людми
ла Алексеевна Квасова с ученицами 7-го «а» 
класса Наташей Сухоруковой, Олей Галь
цевой, Олей Коковнной готовят стенды по 
профориентации, где представлена продук
ция томских заводов,

Луиза Георгиевна Бродская занята со 
своими учениками из в-го «б» класса пос

ледними приготовлениями к открытию му
зея «Боевая подруга».

Все классы принимает комиссия. Одни
ми из первых подготовили свой класс к 
сдаче семиклассницы, хорошо поработав
шие в трудовом отряде летом. Руководит 
деть»1и учительница Людмила Николаевна 
Копылюа.

НА СНИМКЕ: Л. Н. Копылова с учени
цами из трудового отряда.

Фото Л. Имбера.

Иск по письму

...А Р УК О В О Д С ТВ О  ВЫ Ж ИДАЕТ
Об ОДНОМ конфликте в областном совете ДСО «Трудовые резервы»

«Уважаемая редакция! Хотим поделить
ся своим возмущением по поводу стиля 
работы и поведения старшего тренера 
облсовета ДСО «Трудовые резервы» М. Т. 
Белокопытова. За время, что он здесь 
работает, из «Трудовых резервов» вынуж
дены были уйти несколько тренеров, кото
рые много сил и труда потратили на вос
питание молощих спортсменов. В той нер
возной обстановке, которую создал Бело
копытов, не смогли трудиться и уволились 
еще два работника.

Все они обращались к начальнику об
ластного управления профтехобразования 
В. С. Сизову, но на их жалобы руководи
тель «Трудовых резервов» отделывался 
скромным молчанием. Не помог и заме

ститель председателя облсовета ДСО В. С. 
Хабаров.

Как-то был разбор писем и заявлений 
юных спортсменов. Они написали, в част
ности, что не хотят заниматься у М. Т. 
Белокопытова. Старший тренер относятся 
к ним свысока, груб, не раз оскорблял ре
бят. Однако и к этим жалобам руководи
тели «Трудовых резервов» остались без
участными.

Очень хотелось бы, чтобы руководство 
сшфтнвного общества «Трудовые резер
вы» выбрало лфавильное направление в 
воспитании подрастающего поколения. 
Для этого необходимо в корне перестро
ить свою работу. И прежде всего задать 
вопрос: кто воспитывает детей н имеет ли 
он на это право?»

КОММЕНТАРИИ
КОРРЕСПОНДЕНТА

Это письмо было подпи
сано заведующей базой 
облсовета ДСО «Трудовые 
резервы» В. Барышевой, 
тренерами Е. Красновейки- 
ным, В. Гавриловым, 
П. Вторушиным, Н. Бары
шевым, водителем В. Ква- 
чем, воспитанниками «Тру
довых резервов» Дьяченко, 
Дынько, Мишкиным, Лео
новым. С ним мы познако
мили В. С. Сизова и В. С. 
Хабарова. Руководителей 
облсовета письмо не удиви
ло. О той обстановке, что 
царит в «Трудовых резер
вах». они прекрасно знают, 
но надеялись, что страсти 
улягутся сами собой.

Этого не произошло. И 
не могло произойти: обста

новка действительно нака
лена до предела. Коллектив 
лихорадит, образовались 
группировки, между кото
рыми идет явное противо
борство. Это еще раз пока
зало собрание коллектива, 
на котором обсуждался 
вопрос о создании при обл- 
совете детскр*-юношеск<Р1Й 
спортивной школы. Однако 
разговор то и дело превра
щался в перепалку, обмен 
взаимными колкостями и 
грубостями!, переходящими 
в оскорбления.

Что же вызвало столь 
бурную реакцию? Все тот 
же вопрос — о старшем 
тренере. Коллектив выра
зил недоверие Белокопы
тову, и в результате голосо
вания старшим тренером 
облсовета был избран

Н. Барышев. Это демокра
тичное решение, как ни 
странно, вызвало еще 
большие споры. Масла в 
огонь добавили выступле
ния Н. Барышева и бухгал
тера Н. Дубиковской, бук
вально в один голос заявив
ших, что работать вместе с 
М. Белокопытовым они от
казываются.

Накануне этого собрания 
1нам удалось встретиться 
буквально со всеми, кто 
оказался в эпицентре кон
фликта. Мнения тренеров 
(почти все они, кстати, ра
ботают теперь в другом 
коллективе), работников 
облсовета, спортсменов сов
падали. Они ценили органи
заторские способности
М. Белокопытова, его ак
тивность иа посту старшего

тренера, но весьма резко от
зывались о его личных ка
чествах: «Считает себя вы
ше всех. Ведет себя вызы
вающе, бесцеремонно, гру
бо. Непорядочен по отно
шению к коллегам, воспи
танникам».

На собрании приводились 
и такие факты. Заведующая 
В. Р. Барышева, например, 
обвинила старшего тренера 
в организации пьянки, ког
да был разбит автобус и 
пострадал человек, в сборе 
денег с воспитанников на 
якобы благие цели. Что это 
— наговор или истинное по
ложение дел? Ответа на со
брании не прозвучало: эмо
ции были выплеснуты, фак
ты не подтверждались, но 
и не опровергались, и вско
ре спор поутих.

Похоже, именно этого до
бивался заместитель пред
седателя облсовета ДСО 
«Трудовые резервы» В. С. 
Хабаров, п1̂ дседательство- 
вавший на этом собрании. 
Все его попытки навести по
рядок в коллективе свелись 
к предложению избрать стар 
шим тренером Н. Барыше 
ва. А  ведь корни конфликта 
остались невскрытыми.
Именно лояльность руко' 
водства «Трудовых резер
вов» стала причиной создав
шегося здесь полоягения, да 
и попросту развала коллек
тива, К сожалению, об этом

никто на собрании не ска
зал. И нельзя не согласить
ся с мнением председателя 
областного спорткомитета 
В. Н. Скрипко: «Зачем от
крывать здесь ДЮСШ? Ра- 
ботать-то некому, склока про
должается».

Неужели и на эти слова, 
ставящие под сомнение всю 
дальнейшую работу облсо
вета ДСО «Трудовые резер
вы», не обратило внимание 
руководство спортивным об
ществом? Перед’ публика
цией этого материала мы 
поинтересовались у В. С. 
Сизова: были ли приняты
меры по письму в редак
цию, имел ли продолжение 
разговор на собрании, раз
решен ли конфликт в кол
лективе? Ничего нового Вик
тор Сергеевич, к сожале
нию, не сообщил.

Итак, все осталось на сво
их местах. Часть работников 
облсовета не снимает сво
их обвинений с Белокопы
това, сам Михаил Тихоно
вич объясняет случившееся 
личной неприязнью матери 
и сына Барышевых, новый 
состав тренеров поддержи
вает линию Белокопытова. 
Руководство '«Трудовых 
резервов» по-прежнему вы- 
•жидает.

А от всего этого страдает 
дело.

Е. ФРОЛОВ.

Повреждения

на линиях
Радиосеть в Томске 

имеет протяженность сот
ни километров. Питает 
она свыше 200 тысяч ра
диоточек. Наши радисты 
стараются как можно 
лучше обслуживать ра
диослушателей областно
го центра и пригородных 
поселков. Делаем теку
щий и капитальный ре
монты линий и радиото
чек. Это по плану. А есть 
еще и так называемые 
неплановые работы, ког
да нашим электромонте
рам приходится отыски
вать повреждения на ли
ниях радиосети, устра
нять порывы воздушных 
проводов, подземных ка
белей. Часто обрывают 
наши линии строители, 
работники жилищно-экс
плуатационных участков, 
домоуправлений.

В правилах охраны ли
ний связи, утвержденных 
постановлением Совета 
Министров СССР, гово
рится, что «в случае по
вреждения сооружений 
связи и радиофикации 
производитель работ 
обязан немедленно сооб
щить о повреждении вла
дельцам этих сооруже
ний, оказать помощь в 
быстрейшей ликвидации 
аварии». Написано четко 
и ясно. Однако на деле 
часто бывает иначе. Осо
бенно когда начинается 
строительство жилого до
ма, теплотрассы, руково
дители обычно заявляют: 
«Подумаешь, провода ра
дио — всего 30 вольт». 
Напомню. что в прово
дах радиосети имеется и 
240, и 960 вольт. Нель
зя забывать и о том, что 
мы живем в городе, где 
находятся ЛЭП 380/220 
вольт и выше. Оборван
ные провода радиосети на 
электропроводах опасны 
не только для жизни мон
теров, но и для оказав
шихся рядом прохожих.

Хотелось бы обратить
ся ко всем, кто занима
ется строительством и 
сносом домов, с прось
бой записать наши теле
фоны: 2-43-61, 2-51-44,
2-40-10. Легче ведь посо
ветоваться заранее.

Ю. ЖИРНОВ,
электромонтер Том
ского городского ра
диоузла.

Иеблаго -

звучный

предмет
Хороший был фелье

тон «Ищите сами». Боч
ки-то— проблема! Тем бо
лее те, в которых от
нюдь не воду возят. Мы, 
жильцы дома № 34 по 
улице Войкова, уже за
мучились ходить в 
ЖЭУ-2 с просьбой, что
бы отк)ачали нечистоты 
из выгребной ямы. За 
это время и начальник 
там‘ сменился, и диспет
черы, а порядка как не 
было, так и нет. Между 
тем начальник ПЖРТ 
Ленинского района В. Н. 
Кузьменко, узнав о наших 
бедах, воскликнул: «За
чем же в ЖЭУ-2? Надо 
в трест, к Вывшевой На
талье Михайловне обра
щаться». И -даже теле
фончик ее назвал. Вот 
мы и интересуемся регу
лярно. А приятный, веж
ливый голос отвечает: 
«Ждите. Завтра будет».

И ждем, и радуемся: 
«Давно бы к Кузьменко 
надо. Он — человек сло
ва!». Но что-то сомнения 
закрадываются в послед
нее время. И вчера боч
ки не было, и сегодня. 
Снова приходится идти в 
ЖЭУ-2. Там тоже вежли
во, без крика: «Не дали 
бочку» или: «В ремон
те». «Посылали аварий
ную. Разве не было?».

Раныйе, бывало, на 
лошадке один человек 
ездил с бочкой. Теперь 
машина. Но удобств 
жильцам не добавилось. 
Ходят они по коммуналь
ным мукам.

Конечно, бочка не тот 
предмет, чтобы говорить 
о нем с удовольствием, 
но ведь и жилищные ус
ловия, в которых этим 
предметом приходится 
пользоваться, не мы вы
бирали.

На партийном собра
нии ЖЭУ-2 девятнадцато
го августа старший ин
женер В. В. Бормотов 
лишь констатировал, что 
200 туалетов и ям оста
лись неочищенными.

Что же, так и входить 
в зиму?

ТОЛМАЧЕВ,
ПИЧУГИН,

ЧЕСНОКОВА,
ХРОМЧЕНКО.

^ Е ж д у ' н а р о д н ^ я ^  
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%Епо1»тв1» ы  Т Л С С  с о о в и щ а ю т

ОТКЛИКИ НА ОБРАЩЕНИЕ 
Г Е Н Е Р А Л Ь Н О Г О  
СЕКРЕТАРЯ ЦК КПСС

НЬЮ-ЙОРК. Обращение Генерального секрета
ря ЦК КПСС М. С. Горбачева к участникам Меж
дународной конференции по взаимосвязи между 
разоружением и развитием находится в центре вни
мания делегатов форума, всего международного со
общества.

«Чрезвычайно актуальным и конструктивным» 
назвал обращение генеральный секретарь ООН 
Хавьер Перес де Куэльяр. «Я очень признателен 
советскому лидеру за то, что он выступает за ук
репление авторитета Организации Объединенных 
Наций», — сказал Перес де Куэльяр. Генеральный 
секретарь ООН охарактеризовал как «очень инте
ресные» содержащиеся в обращении конкретные 
предложения об обсуждении проблем разоружения 
и развития на специальной встрече высших руково
дителей государств — членов Совета Безопасности 
ООН и о создании в рамках ООН международного 
фонда «Разоружение для развития».

Это — важное обращение, которое будет очень 
ценно и полезно для работы конференции, заявил 
корреспондентам ТАСС ее председатель, государ
ственный министр иностранных Дел Индии Натвар 
Сингх. Оно весьма характерно для нового подхода 
руководства Советского Союза к мировым пробле
мам. свидетельствует о его уважении к ООН. В 
этой связи особый интерес вызывает предложение 
советского руководителя обсудить проблемы разо
ружения и развития на специальной встрече выс
ших руководителей государств— членов Совета 
Безопасности ООН. Надеюсь, что оно будет реали
зовано.

Генеральный секретарь конференции, генераль
ный директор отделения ООН в Женеве Ян Мор- 
тенсон выделил предложения, касающиеся новых 
возможностей в подходе к решению кардинальной 
проблемы современного мира — разоружения и 
развития в их, взаимосвязи. По его словам, боль
шой интерес среди делегатов форума вызвал при
зыв Генерального секретаря ЦК КПСС за расшире
ние гласности и открытости применительно к воен
ной деятельности и к военным расходам.

Мысли, изложенные в обращении М. С. Горба
чева, вызывают пристальный интерес, заявил глава 
делегации Болгарии на конференции, заместитель 
министра иностранных дел НРБ Любен Гоцев.

Конкретное предложение созвать заседание Со
вета Безопасности на высшем уровне для обсуж
дения вопросов развития и разоружения свидетель
ствует о поиске новых путей в решении накопив
шихся международных проблем, о практическом 
вкладе СССР в решение задач, для рассмотрения 
которых и созвана конференция, сказал глава бол
гарской делегации.

«Обращение Генерального секретаря ЦК КПСС 
свидетельствует о решимости Советского Союза до
биться реального соглашения по разоружению, уп
рочения международного мира и безопасности», — 
заявил министр иностранных дел Зимбабве Уит- 
несс Мангвенде. Реализация предложения об об
суждении проблем разоружения и развития на спе
циальной встрече высших руководителей госу
дарств— членов Совета Безопасности ООН содейст
вовало бы решению важных вопросов современно
сти, подчеркнул министр.

К И Т А Й :  С П О Р Ы  
Р Е Ш А Е Т  П О С Р Е Д Н И К

Под треск праздничных петард и хлопушек, 
употребляемых по древней китайской традиции 
только в исключительно радостные дни, отмечала 
окончание работ по строительству своего нового 
дома семья Чжан. Ее радость понять нетрудно — 
собственный дом в пригороде столицы! Ведь вплоть 
до настоящего времени проблема жилья в городах 
Китая стоит очень остро.

Однако радость для семьи Чжан продолжалась 
недолго. В новый дом ворвались соседи — семья 
Ван, Они сломали все, что могли сломать, и выгна
ли строительных рабочих, которые собрались при
нять участие в празднестве. Свои действия они объ
яснили тем, что при возведении нового дома два 
квадратных метра земли, которую семья Ван счи
тала своей, оказались занятыми под новостройку.

На следующий день семья Чжан собрала около 
трех десятков родственников и друзей и пригото
вилась «атаковать» дом Ван. И только вмешатель
ство поселкового посредника, посетившего семьи 
Чжан и Ван и объяснившего главам семейств по
следствия их возможных поступков, удержало 
враждующие стороны от последующих действий. 
Они согласились продолжить разбирательство воз
никшей тяжбы законным путем...

Как сообщает агентство Синьхуа, только в Пеки
не действует 12.480 посреднических групп, в кото
рых задействовано свыше 83 тысяч человек, регу
лирующих такие споры между жителями, которые 
не подпадают под юрисдикцию народных судов. В 
их компетенцию входит также урегулирование «не
судебных» вопросо'в, возникающих между отдель
ными гражданами с одной стороны, и квартальны
ми и уличными комитетами, а также предприятия
ми и учреждениями — с другой. Деятельность по
средников независима от судов, и руководит ею 
юридическое управление Пекинского народного пра
вительства. По словам представителя управления, 
посреднической деятельностью занимаются добро
вольцы иЗ числа наиболее авторитетных и актив
ных жителей района, выполняющих свои обязанно
сти в свободное от работы время.

Как показывает статистика, в прошлом году бла
годаря усилиям посредников в Пекине было уре
гулировано 40 тысяч споров. В 157 случаях пред- 
(,'твраш)ено' нанесение^телесныз^ повреждений^ в, 118— 
самоубийство. Посредники рещили множество все
возможных проблем, связанных с отношениями 
между супругами, между родителями и детьми, с 
разногласиями по поводу раздела имущества. Был 
урегулирован и целый ряд ссор, возникших между 
соседями из-за несоблюдения некоторыми из них 
правил общежития, нарушения правил санитарии и 
гигиены, приведшего к значительному загрязнению 
мест проживания, разрушению фуцдаментов жилых 
зданий и др.

А кто лучше знает жизнь проживающих рядом 
юношей и девушек, их проблемы, горести и радо
сти? Кто может протянуть им руку помощи, вовре
мя удержать подростка от падения? Конечно, тот, 
кто живет рядом и по долгу совести участвует во 
всех делах общины, — тот же посредник.

Возложенная обществом на посредников нелег
кая ответственность требует, чтобы они владели не: 
обходимыми правовыми знаниями и их деятель
ность соответствовала не только обычаям, но и за
конам страны. С этой целью органы юстиции КНР 
организовывают специальные курсы, на которых 
посредники изучают правовые нормы, получают 
разъяснения Относительно их реализации в практи
ческой жизни.

С. ЛУНЕВ.
Пекин — Москва.
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П Е Р Е Л О
«зимний ХЛЕБ» С. ЗАЛЫГИНА В НОВОСИБИРСКОМ  

Т Е А Т Р Е  « К Р А С Н Ы Й  Ф А К Е Л »
Тревожна атмосфера это

го спектакля. Каждая но
вая мизансцена, каждое сло
во, даже жест, пауза все ту
же стягивают узел драма
тических событий, происхо
дящих в деревне Крутые 
Луки, не оставляя надежды 
на благополучное их разре
шение. И сама сценография
— скошенная белизна по
лотнищ, образующих замк
нутое пространство, одино
кая стена бревенчатого до
ма (х;удожник В. Козьмен- 
ко - Делинде) словно бы 
исподволь, постепенно под
водят нас к трагическому 
финалу! Аскетизм оформле
ния, когда ничего лишнего, 
отвлекающего внимание от 
главного, найдет свое логи
ческое продолжение и в 
развертывании событий са
мого спектакля. По воле по
становщика (режиссер — 
М. Резникович) они разме
щены между двумя своеоб
разными историческими за
ставками — ими становят
ся слова, произнесенные в 
прологе Карякиным и в фи
нале «довыявленным кула
ком» Степаном Чаузовым. 
Вроде бы говорят - они об 
одном и том же — новой 
светлой жизни, похожей на 
весеннюю капель, но какая 
огромная дистанция проле
гает между пониманием, ка
залось бы, той же истины 
у этих двух людей. Отсюда
— истоки конфликта, 
который становится ос
новным трагическим зве
ном спектакля!

Да, Карякин (В. Бирюков) 
истово верит в светлое бу
дущее человечества — имен
но человечества, для таких 
как он, отдельная личность 
с ее заботами, болями не 
существует. Если не миро
вой масштаб, тан масштаб 
всей страны, в крайнем 
случае — всей деревни 
Крутые Луки. Что в срав
нении с этими грандиозны
ми помыслами судьба Чау- 
зова, или Нечая Хромова, 
или Павла Печуры? Так, 
мелочь, «лес рубят, щепки 
летят». Ломая чужие жиз
ни, вековой социальный и 
нравственный уклад во имя 
больших дел, Карякин не 
склонен заниматься малы
ми. Максималистские мето
ды в приближении великой 
социальной цели таких Ка
рякиных вылились в резуль
тате в то самое «головокру
жение от успехов»,' на дол
гие годы обернувшееся не
исчислимыми утратами для 
страны и народа. Нельзя 
все враз перевернуть, не 
задумываясь над реальной 
пользой постепенного улуч
шения жизни людей. , Во 
имя чего эта ломка — вот 
в чем вопрос. Что сказать 
людям, истощившим свои 
силы в тяжелой работе, не 
раз полившим соленым по
том тот самый хлебушко, 
который и вчера, и сегодня 
надо выгрести и сдать? И 
все это под причитания же
ны, под взгляды своих соб
ственных голодных ребяти
шек... Карякина подобные 
тонкости не волнуют, он 
закладывает фундамент бу
дущего, а щепкщ.. что ж,

. пусть летят.
У Чаузова в спектакле 

иная правда, более простая, 
и своей человечностью —

более великая. Он несет в 
себе главный социальный и 
нравственно - философский 
смысл. Именно на его судь
бе сконцентрирована суть 
происходящего. Всем серд
цем принявший новую 
жизнь, одним из первых 
вступивший в колхоз, Сте
пан оказывается смятым 
этой самой новой жизнью, 
выброшенным из своего до
ма, своей деревни на боло
тистые хляби. Почему это 
произошло? Кто в этом ви
новат?. Нет, никакое вели
чие цели не оправдывает 
любых средств в ее дости
жении и ссылки на 
допустимость ошибок, на 
эти самые «щепки», вовсе 
не безобидны. Ведь образ 
Чаузова в спектакле выра
стает до символа, обобще
ния. Он — не обычный жи
тель деревни, он— ее совесть, 
ее нравственная опора. А 
как жить дальше без сове
сти, без опоры? «Как мы 
тут без тебя, Степушка? Что 
с нами будет?».

Вот о чем заставляет ду
мать спектакль.

«Опрокинутый дом» пре
вращается в образ «опроки
нутой деревни». И приго
вор Карякину, его нетерпи
мости, псевдореволюционно
сти безусловен: виноват. Ви- 
новат в том, что судьба Ме
стного и совестливого мужи
ка Степана Чаузова долгим 
эхом неблагополучия будет 
отзываться десятилетия спу
стя.

Но почему так получает
ся, что на крутых перело
мах истории часто страда
ют те, кто более всего ну
жен ей в этот момент?

Артистично, искренне ве
дет свою роль В. Руднев. 
Его Степан Чаузов испол
нен человечности, той са
мой доброты, которую не 
выставляют напоказ, не 
умильной и святочной, а 
настоящей, крепкой, когда 
на помощь другим отклика
ются, не раздумывая, не по
мня о себе. Он словно бы 
стесняется этой своей чер
ты, пряча ее в глубине за 
внешней мужицкой грубо
ватостью. Непроста и незау
рядна натура Степана Чау
зова, артист показывает нам 
его как бы в постоянных 
«переливах» — в азарте и 
гневе он может совершить 
необдуманный поступок, за 
который будет себя потом 
казнить в душе. Вот и сбро
шенный в Иртыш дом Удар- 
цевых, кажется, не дает по
коя, и стыдно, что в первые 
минуты, не хотел принять 
бесприютную Ольгу Удар- 
цеву с детьми. Но И' в са
мых разных проявлениях 
своего характера Степан нё- 
изменен в одном: главное 
мерило его поступков — со
весть. ее высший суд. Тот, 
кто перед нами, талантлив, 
одарен зорким взглядом на 
жизнь. Он близок земле, 
истинный труженик, на ка
ких и мир держится, но в 
нем есть и некая струнка, то 
проявление высшей духовно
сти, которое так отличает 
его от других односельчан 
и что позволяет ему стать 
совестью деревни, ее нрав
ственным камертоном: «Что 
можно другим, мне нельзя». 
Жизнь сложная, путаная, 
переменчивая... И порой хо

чется дать себе послабле
ние, пойти на уступки, ска
зать то, чего от тебя доби
ваются. Этим спасти себя, 
семью... И что потом суд 
людской, суд собственной 
совести!

Нет, и в самые трудные 
минуты он остается самим 
собой, хотя легко мог вый
ти из непредвиденных об
стоятельств, благо, и Ю-рист 
(артист В. Борисенко) под
сказывал почти напрямую 
такой путь.

Что можно другим, ему 
нельзя.

Не мог Степан — не мог! 
— даже тут покривить ду
шой, поступиться своей 
правдой. Такие они, глав
ные герои Залыгина, кому 
он так щедро отдает свою 
любовь, — мученики и 
стоики. Что бы ни выпадало 
на их долю, а она у них 
всегда непростая, все пере
терпят ради правды. Такой 
Устинов в «Комиссии»; та
кой и Степан Чаузов. Чи
ще и светлее делают они 
жизнь, да, собственно, раз
ве возможна была бы и са
ма жизнь, не будь их, сове
стливых?

«Зимний хлеб» задуман 
как продолжение «комис
сии». вместе они составля
ют дилогию. Единство за
мысла подчеркнуто и прин
ципом оформления сцены — 
там и тут замкнутое белы
ми створами пространство.

' В «Зимнем хлебе» это ре
шение художественно кажет
ся более логичным и жиз
ненным. В «Комиссии» зам
кнутость пространства иног
да создавала ощущение и 

■ замкнутости действия, ис
чезала связь с тем, что про
исходило за пределами сце
ны, в спектакле эпического 
характера моментами про
падало «дыхание народа» 
(возможно, это чисто субъ
ективные впечатления). 
«Зимний хлеб» более наро
ден, если так можно выра
зиться. Дело не только в 
том, что здесь немало мас
совых сцен (поставленных, 
кстати, блестяще). Более 
важно постоянное ощущение 
непрерывной связи, когда 
за событием, происходящим 
на сцене, за каждым сло
вом чувствуется определен
ный пласт жизни, дыхание 
конкретности.

Итак, условная сценогра
фия требовала от актеров 
игры почти всегда на круп
ном плане. Не за что спря
таться, все на виду — жест, 
мимика, даже взгляд, И 
большинство, абсолютное 
большинство исполнителей, 
с честью справилось с по
ставленной задачей. По су
ти, здесь нет проходных ро
лей, все существенны и 
важны. За каждым свое ми
роощущение, свой взгляд на 
«перелом», целая гамма 
чувств, житейская логика. 
Они все как на ладони — 
даны зримо, фактурно, яр
ко. Остаются в памяти Па
вел Печура (В. Харитонов), 
Нечай Хромов (М. Стрел
ков). Кузьма Фофанов 
(А. Дорожко), Егор Гилев 
(А. Хорошко), Терентий Ги
лев (Ф. Летичевский) и дру
гие. Пожалуй, из этого ря
да выпадает только образ 
следователя, Ю-риста, как 
его здесь называют. Он ка

жется лобовым, прямолиней
ным в сценах допроса, но в 
дальнейшем такая однознач
ная характерг^тика ничем 
не подкреплена, наоборот, 
представление об этом герое 
размывается, зрители уж и 
не знают, что о нем думать: 
то ли хороший он человек, 
то ли плохой. Но у осталь-' 
ных героев спектакля логи
ка поведения выверена до 
конца и внимательной к под
робностям режиссурой, и ис
полнителями. Это помогает 
предельно выявить конф
ликт, наполнить его живы
ми и точными деталями. 
Артисты не скользят по по
верхности событий, а зако
номерно развивают их, про
живая внутренне то, что 
осталось для нас невидимым,, 
но что необходимо для прав
ды образа.

Ни разу ни одна фраза в 
спектакле не прозвучала хо
лодно и пусто, все наполне
но мыслью, глубоким со
держанием. Конечно, так 
оно и должно быть. Но сто
ит вдуматься, каких нервов, 
эмоциональных и физиче- 
ких затрат стоит такой ре
зультат высокой профессио
нальной требовательности к 
себе. Не часто, увы, не ча
сто, нынешний театр этим 
радует. Обычно приходится 
сталкиваться с необремени
тельным сценическим прав
доподобием, когда все «под 
жизнь» и все так Далеко от 
нее. В этом смысле работа 
новосибирцев выдерживает 
все критерии. К сожалению, 
спектакль довелось увидеть 
один раз, схвачен лишь по
верхностный слой, наверня
ка из поля зрения ускольз
нуло нечто важное из того, 
что не бросается сразу в 
глаза, но оказывает свое 
влияние на внутренние за
коны действа, придает ему 
особый колорит.

В соединении строгой ло
мтики, четко выраженной 
мысли (можно даже сказать, 
что главный герой здесь — 
мысль) с пространственно
объемным решением видит
ся удача спектакля. Режис
серские возможности М. Рез- 
никовича весьма серьезны. 
В этом нас убеждали и дру
гие постановки из гастроль
ной афиши («Комиссия», 
например), но «Зимний 
хлеб» — самое веское то
му доказательство. Спек
такль полон вдохновения, 
творческого азарта, есть 
прекрасное чутье на «нерв» 
содержания. Это то, цто ка
сается эмоциональной сто
роны. Но «Зимний хлеб» — 
это спектакль глубокого 
гражданского содержания, 
спектакль, тревожащий со
весть. Попытка театра отве
тить на вопросы, задавае
мые жизнью.

...С удовлетворением за
мечаешь, как преодолева
ется Ь спектакле случайное, 
как подчиняется он одной 
главной мысли, приводящей 
к впечатляющему финалу 
— трагическому и жизне
утверждающему одновремен
но. Придет время — жизнь 
будет такой же светлой и 
радостной, как весенняя ка
пель. Слышите: кап-кап...
Теперь это говорит Степан 
Чаузов, Говорит с верой.

Н. МАСКИНД.

Футбол

Нулевая ничья «Манометра»
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ЦВЕТЫ НА АСФАЛЬТЕ.
Фото М. Гарифуллина.

Ф О ТО Ш К О Л А
о б л а с т н о й ж у р н а л и с т с к о й ОРГАНИЗА-
ЦИИ ПРОВОДИТ ОЧЕРЕДНОЕ ЗАСЕДАНИЕ
2 СЕНТЯБРЯ, в  19 ч а с о в .

Как известно, две преды
дущие встречи на первенст
во СССР по футболу среди 
команд второй лиги четвер
той зоны с «Лучом» (Влади
восток) и «Океаном» из На
ходки «Манометр» выиграл, 
и обе с одинаковым счетом 
— 1:0. Много болельщиков 
пришло и ла матч с благо
вещенским «Амуром», пола
гая, что победная серия том
ских футболистов будет про
должена. Но, увы! Лишь 
нулевая ничья. Как же про
ходила встреча? Поначалу 
«Амур» не проявлял каких- 
либо агрессивных действий, 
сосредоточив Внимание 
лишь на обороне своих во
рот. Футболисты «Мано
метра» сравнительно легко 
преодолевали середину по
ля, а вот далее их движе
ние часто прерывалось — 
благовещенцы были начеку 
и четко защищались. За 
первые двадцать минут то
мичи четырежды пробивали 
угловые удары, но каждый 
раз при завершении комби
нации мяч следовал мимо 
ворот. Несколыф сильных  ̂
ударов произвели А. Скоро-' 
ходов, Ю. Широков, но на 
пути мяча каждый раз ока
зывался вратарь гостей 
В. Шкуро. Лишь с двадца
той минуты благовещенцы 
начали атаки на ворота «Ма
нометра», но были ойи ред-' 
ки и с малым участием иг
роков. Как видно, «Амур»

строго придерживался уста
новки своего наставника 
И. И. Николаева — не про
пустить мяч. И Им это уда
валось. Томичи действова
ли прямолинейно, без 
«огонька», словно отбывали 
трудовую повинность.

Вторая половина встречи 
прошла более интересно. 
Активизировались нападаю
щие «Амура», несколько 
трудных мячей взял вра
тарь «Манометра» С. Крас- 
нослабодцев. Команды дела
ют ряд замен, но свежие си
лы не приносят успеха — 
матч близится к концу. И 
что следует отметить — го
сти явно играют на ничью, 
стараясь всеми путями тя
нуть время. А вот томичи, 
желая скрыть свой брак в 
технике, применяют элемен
ты «грязной» игры. Не слу
чайно арбитр матча. судья 
всесоюзной категории В. Ко- 
панев из Ташкента дважды 
показал томичам В. Баска
кову и В. Пузанову желтые 
карточки.

Следующую встречу на 
своем поле «Манометр» про
ведет 14 сентября. Его со
перником будет один из 
лидеров зоны — «Динамо» 
(Барнаул).

О. АНДРЕЕВ.

Редактор
Н, Г. НЕСТЕРЕНКО.

Понедельник, 3 1  августа
ПЕРВАЯ п р о гр а м м а . МОСКВА. 16.00 

— Новости. 16.10 — «Прожектор пере 
стройки», 16.20 — «Фильм — детям». 
«Е;динчца» с обманом*. 17.30—«Русская 
речь». 18.05 — Навстречу Всесоюзному 
съезду учителей. Августовский москов
ский педсовет. 18.15 — «Ускорение».
Хроника одного авторейда. Об автотех 
обслуживании населения___  Передача 2-я.
18.45 — «Сегодня в мире». 19..00 — К 
70-летию Великой Октябрьской социа. 
листической революции. Программа 
Киргизского телевидения. 21,00 — «Вре 
мя». 21.30 — «Прожектор перестрой
ки». 21.40 — «Спутник телезрителя». 
22.20 — Футбольное обозрение. 22.50 — 
Чемпионат мира по легкой атлетике. 
Передача из Италии. 23.50 — «Сегодня 
в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. ТОМСК. 17.25
— «Когда поют в Орджоникидзе». 
Фильм-концерт.

МОСКВА. 17.55 — Новости.
ТОМСК, 18.05 — «За данью полевой». 

Документальный фильм. 18.35 — «Раз
решите побеспокоить». Телевизионный 
сатирический журнал. 19.00 — «День 
области». 19.15 — «На полях области». 
Кожевниковский район. Комментарий 
агронома Н. П. Округина. 19.45 — «Сол
нечный зайчик». Телефильм.

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!».

ТОМСК. 20.15 — Кинофестиваль
«Здравствуй, школа!*,

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.40 —
«Батальоны просят огня». Четырехсе
рийный художественный телефильм. 
1-я серия. 22.45 — «Только голос».
Премьера фильма-концерта,

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 17.55
— Новости. 18.05 — Спортивная про
грамма. 1. Чемпионат Европы по хок
кею на траве. Мужчины. 2. Междуна
родные соревнования по конному спор
ту. 3. Чемпионат мира по академиче
ской гребле. 4. Международный турнир 
памяти В. И. Саввина по волейболу. 
Мужчины. Сборная Франции — сбор
ная СССР. Сборная Кубы — сборная 
США. 5. Чемпионат мира по легкой ат
летике. В перерыве (20.00) — «Спокой
ной ночи, малыши!»

в^ м ^ е». 19.00 _— «Киноафиша». 19.40-
Ленин. Страницы жизни». «И на

ступил 1917-й». Фильм 3-й — «В свой 
решительный и последний». 21.00 —
«Время». 21.35 — «Прожектор пере
стройки». 21.45 — Чемпионат мира по 
легкой атлетике, 22.45 — «Сегодня в 
мире». 23.00 — «Голос Бразилии». Эст
радная программа.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00 
— Утренняя гимнастика. 8.15 — Доку
ментальный фильм. 8.35 9.35 — Музы
ка. 3-й класс. 8.55 — Научно-популяр
ный фильм. 9.05, 13.15 — Английский
язык. 9.55 — Поэзия К. Кулиева. 10.25 
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ПРОГРАММА ТЕЛЕВИЗИОННЫХ 
П Е Р Е Д А Ч  НА Н Е Д Е Л Ю
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курс. 10.35, 11.40 — Физика. 8-й класс. 
11.05 •— «шахматная школа». 12.10 — 
«Батальоны просят огня». 2-я серия. 
13.20 — «Призвание». Тележурнал. 14.20 
— Новости. 14.30 — «Недаром помнит 
вся Россия». У истоков патриотизма 
русской литературы. 15.30 — Между
народный турнир по волейболу. Муж
чины.

С 16.00 до 17.30 — перерыв.
ТОМСК. 17.30—«Для вас, ребята!». 

«Веселая радуга». Фильм-концерт.
МОСКВА. 18.05 — Новости.
ТОМСК. 18.15 — К 70-яетию Великого 

Октября. Кйнопрограмма. 19.00 —
«День области». 19.15 — «Сегодня на 
важнейших стройках». «Мост через

«Удивительный мир бабочек». Науч
но-популярный фильм. 10.35, 11.40 —
Герои русских былин. 5-й класс. 11.05
— «Наш сад»,-12.10 — «Батальоны про
сят огня». 4-я серия, 13.45 — «Золотая 
полка*. Путешествие по библиотеке. 
14.20 — Новости. 14.30 — Страницы ис
тории. Парижская Коммуна. 15.15 —
Программа Армянского телевидения.

С 16.30 до 17.30 — перерыв.
ТОМСК. 17.30 — «Байкал. Новая био

графия». Документальный фильм.
МОСКВА, 18.00 — Новости.
ТОМСК. 18.10 — «Собеседник». «Куда 

ушел пьяница?». 19.00 — «События не
дели», 19.20 —' «Информирует пресс-
центр ОК КПСС». «Продолжить заготов
ку к^м ов», 19.35 — «Дом над Енисе
ем». Телефильм.

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!».

ТОМСК. 20.15 — «Из зала суда». «Де
ло было вечером, делать было нечего...»

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Прожектор перестройки». 21.45 —
«Одинокий автобус под дождем». Премь
ера художественного телефильма. 1-я и 
2-я серии.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.00
— Новости. 18.10—с. Прокофьев —Кон- 
це^т №1 для фортепьяно с оркестром.
18.25—Чемпионат мира по мотокроссу. 
Финал. 18.45—«{Человек и закон». 19,15
— Чемпионат мира по легкой атлетике. 
20.00 — «Спокойной ночи, малыши!», 
20.15 — «Содружество». 20.45 — «Дверь 
под куполом». Документальный фильм.

ОбЬ:̂ .
МОСКВА. 20.00

Вторник, 1  сентября
ДЕНЬ ЗНАНИЯ

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00
— «90 минут». 8.35 — «Ребятам о зве
рятах». 9.05 — «Война и мир». 2-я се
рия — «Наташа Ростова», 10.40 — Меж
дународный детский фольклорный фе
стиваль в Артеке. 11.25 — Новости.

С 11.35 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.10 — «Прожек

тор перестройки». 16.20 — «Веселые 
СТШ1ТЫ». 17.05 — Фестиваль Индии в 
СССР. Играет Читти Бабу. 17.25, — «По
следние залпы большой войны». Доку
ментальный фильм. 17.45 — «С любо
вью к песне». Поет И. Сохадзе. 18.10 — 
Минуты поэзии. 18.15 — «Сегодня — 
День знаний». 18.45 — «Сегодня в ми
ре». 19.00 — «Проблемы. Поиски. Ре
шения». 21.00 — «Время». 2Г.35 —
«Прожектор перестройки». 21.45 — Чем
пионат мира по легкой атлетике. 22.45
— «Сегодня в мире». 23.00 — Концерт.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — «Агро
ном и... «Агропром». Премьера докумен
тального телефильма. 8.35, 9.35 — Геог
рафия. 7-й класс. 9.05, 13.15 — Фран
цузский язык, Вступительная передача.
10.05 — Научно-популярные фильМы. 
10.35, 11.40 — Основы информатики и 
вычислительной техники. 9-й класс.
11.05 — «Русская речь». 12.10 — «Ба
тальоны просят огня». 1-я серия. 13.45
— А. С. Макаренко — педагог, писа
тель, гражданин. 14.35 — Новости.

С 14.45 до 17.55 — перерыв.
17.55 — Новости.
ТОМСК. 18.00 — Программа докумен

тальных фильмов. 19.00 — «День об
ласти». 19.15 — «Край родной».
I МОСКВА, 20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!».
ТОМСК. 20.15 — «Вкусен ли обед в 

рабочей столовой?».
МОСКВА. 21.00 — «в)5емя». 21.35 —

— «Прожектор перестройки». 21.45 — 
«Батальоны просят огня». 2-я серия. 
22.55 — «Денис Давыдов». Фильм-кон
церт.

«Спокойной ночи,
малыши!».

ТОМСК. 20.15 — «Театральное обозре
ние». Томский театр кукол — призер 
Всемщ)ного фестиваля в Югославии.

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Прожектор перестройки». 21.45 —
«Батальоны просят огня». 3-я с^ и я . 
22.55 — Чемпионат СССР по футболу. 
Перекличка. «Спартак» — «Жальгирис». 
«Динамо» (Минск) — «Динамо» (Киев).

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.05 
— Новости. 18.15 — «Музыкальный ки
оск». 18.45 — «Мамина школа». 19.15 — 
Чемпионат мира по легкой атлетике. 
20.00 — «Спокойной ночи. малыши!». 
20.15 — «Человек. Земля. Вселенная».

Суббота, 5  сентября

Четверг, 3  сентября
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00 

— «90 минут». 8.35 — «В. И. Ленин. 
Страницы жизни». «И наступил 1917-й». 
Фильм 1-й — «Есть такая партия». 
Фильм 2-й — «Октябрю навстречу».
10.50 — Новости.

С 11.00 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.10 — «Прожек- 

перестройки». 18.20 — М. Мусорг-

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00 
— «90 минут». 8.35 Концерт. 9.00 — 
«Отчего и почему?». 9.30 — «В. И. Ле
нин. Страницы жизни». «И наступил 
1917-й». Фильм З-Я — «В свой реши
тельный и последаий». 10.45 — играет 
М. Кугель. 11.15 — «Для всех и для 
каждого». 12.00 — «Праздник в Пави- 
не». 12.30 — «Содружество». 13.00 —- 
Чемпионат мира по легкой атлетике.
14.00 — Мультфильмы. 14.30 — «Сегод
ня в мире». 14.50 — «Война и мир». 
3-я серия. «1812 год». 16,10 — Поет 
И. Демьянова. 16.30 — «Чем пахнут 
деньги?». Премьера документального 
телефильма. 17.20 — «Радуга». 17.45 — 
К юбилею Великого Октября. «Истории 
немеркнущие отроки». «Битва в пути». 
1-я и 2-я серии («Мосфильм», 1961 г.).
21.00 — «Время», 21.35 ,— «Прожектор 
перестройки». 21.45 — «В субботу вече
ром». «Все это было, было, бьшо...». 
22.55 — Новости, 23.00 —• «Это — Пе
ле». Документальный телефильм.

тор

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 17.55 
— Новости. 18.00 — Ритмическая гим
настика. 18.30 — Чемпионат мира по 
легкой атлетике. 19.15 — К Дню зна
ний. Экспедиция в ХХГ век. 20.00 ■— 
«Спокойной ночи, малыши!». 20.15 — 
Международная панорама.

3
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00

— «90 минут». 8.35 — К 70-летию Ве
ликого Октября. «В. И. Ленин, Страни
цы жизни». Многосерийный" телефильм 
«И наступил 1917-й». Фильм 1-й < — 
«Есть такая партия». 9.40 — «Живая 
природа». 10.40 — Новости.

С 10.50 до 18.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.10 — «Прожектор 

перестройки», 16.20 — Танцует заслу
женная артистка РСФСР Е. Евтеева. 
17Ю0 — «Судьба». Документальный те
лефильм, 17.30 — «Пусть всегда будет 
солнце». II Всесоюзный фестиваль са
модеятельного творчества. 18.15 —
«Наш сад». 18.45 —• «Сегодня в мире».
19.00 — «Леди и джентльмены»..
Мультфильм для взрослых. 19.10 — 
«Мир и молодежь». 19.45 — П И  Чай
ковский — «Думка», 19.50—«В. И. Ле
нин. Страницы жизни». Фильм 1-й —
«Есть такая партия». 21.00 — «Время».
21.35 — «Прожектор перестройки».
21.45 — Чемпионат мира по легкой ат
летике. 22.45 — «Сегодня в мире».
23.00 — К национальному празднику 
Социалистической Республики Вьетнам.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика, 8.15 — Доку
ментальные фильмы. 8.35 — М Глин
на—«Вальс-фантазия», 9.05, 13.50 — Не
мецкий язык. Вступительная передача.
9.35 — Научно-популярный фильм. 10.05
— Учащимся СПТУ. Астрономия. 3-й

ский—сюита для фортепьяно. 16.В5 ' — 
«Экспедиция в XXI век». 17.40 — Кон
церт. 18.05 — «Бородино». Научно-по
пулярный фильм. 18.15 — К. Тренев 
«Эдесские угодники». 18.45 — «Сегодня 
в мире». 19.00 — «Возвращение в сол
датскую юность». О встрече ветеранов 
151-й Жмеринско-Будапештской стрел
ковой дивизии. 19.30 — «Разрешите 
пройти». Премьера мультфильма. 19.45
— «В. И. Ленин. Страницы жизни». «И 
наступил 1917-й». Фильм 2-й — «Октяб
рю навстречу». 21.00—«Время». 21.35—
— «Прожектор перестройки». 21.45 —
Мастера искусств. Народная артистка 
СССР Е. Шатрова. 23.15 — «Сегодня в 
мире». 23.35 — Музыкальное лето во 
Дворце-музее в Останкине. Передача 4-я.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — Доку
ментальный фильм. 8.35, 9.35 — Основы 
информатики и вычислительной техни
ки. 10-й класс. 9.05, 13.15 — Испанский 
язык. Вводная передача. 10.05 — Науч
но-популярные фильмы. 10.35, 11.40 — 
Этика и психология семейной жиани, 
9-й класс. 11.00 — Советское изобрази
тельное искусство. А. Пластов. 11.30 — 
«Этот маленький большой мир». Науч
но-популярный фильм. 12.05 — «Ба
тальоны просят огня». 3-я серия. 13.45
— М. В. Ломоносов-литератор. 14.40
— Новости. 14.50 — Международный 
турнир по волейболу. Мужчины.

С 15.20 до 18.05 — перерыв.
18.05 — Новости.
ТОМСК. 18.20 — Мультфильмы для

взрослых. 19.00—«День области». 19.15
— «Индивидуальная трудовая деятель- 

.нос.ть». Первый опыт.
МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи,, 

малыши!».
ТОМСК. 20.15 — К Дню работников 

нефтяной и газовой промышленности.
МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 

«Прожектор перестройки». 21.45 — «Ба
тальоны просят огня». 4-я серия.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.05
— Новости. 18.20 — «Сельский час». 
19.20 — Ритмическая гимнастика. 19.50
— Документальный телефильм. 20,00 —
«Спокойной ночи, малыши!». 20.15 —
Из сокровищницы мировой музыкаль
ной. культуры. А. Дворжак.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00 
— Утренняя гимнастика. 8.20 — Доку
ментальный фильм. 8.30 — Ритмическая 
гимнастика, 9.00 — «Утренняя почта». 
9.30 — Фестиваль национальных теат
ров страны. Г. Хугаев «Богатый дом». 
Фильм - спектакль Северо-Осетинского 
государственного драматического теат
ра, 12.05 — Чемпионат мира по легкой 
атлетике. 12.50 — «Нежный возраст».

полуночи». (Повторение от 22 августа). 
18.40 — Матч сборных команд СССР и 

^США по прыжкам в воду. 17.05 — Ку
бок Канвды по хоккею. Сборная Кана
ды — сборная Швеции. Передача из 
Канады, 19.05 — «Сам ,̂|й vueHuil яяятг» 
Мультфильм. 19.25 
«Спокойной ночи. Концерт. 20.00 — 

ночи, малыши!». 20.15 —
«Здоровье», 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Прожектор перестройки». 21.45 —
«Потомок велого Варса». Художествен 
ный фильм. 1-я и 2-я серии.

Воскресенье, в сентября
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00

— «90 минут». 8.30 — Ритмическая
гимнастика. 9.15 — 36-й тираж «Спорт
лото», 9.30 — «Будильник», 10.00 —
«Служу Советскому Союзу!», 11,00 — 
«Утренняя почта». 11.30 — «Клуб пу
тешественников». 12.30 — «Музыкаль
ный киоск». 13.00 — «Сельский чао». 
14.00 — «Здоровье». 14,45 — «Война и 
мир». 4-я серия. «Пьер Безухов». 16.20
— Чемпионат мира по легкой атлети
ке. 17.50 — Концерт артистов француз
ской эстрады. 18.05 — Международная 
панорама. 18.50 — «Товарищ песня». 
19.30 — «Вокруг смеха». 21.00 — «Вре
мя». 21.35 — «Прожектор перестройки». 
21.45 — Телемост Москва — Варшава. 
23.25 — Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00 
— «На зарядку становись!». 8.20 — 
«Зеленая пилюля». Мультфильм. 8.30 — 
Концерт. 9.00 — «Русская речь». 9.30 

Из сокровищницы мировой му- 
сальной культуры. Д, Шо 10.30 ” --------  л. . .зыкальной культуры. „  _____________

Лирика В, Маяковского. Читает
1остакович.

народный артист СССР О. Басилашви
ли. 11.05 — Чемпионат СССР по слу-

Пятница, 4  сентября
жебному собаководству. 11.35 — «Раду
га». 12.00 — «Мир и молодежь». 12.3Е

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00
— «90 минут». 8.35 — «В. И. Ле
нин. Страницы жизни». «И наступил 
1917-й». , Фильм 2-й — «Октябрю на-,
встречу». Фильм 3-й — «В свой реши
тельный и последний». 11.00 — «Мир и 
молодежь». 11.35 — Новости.

С 11.45 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости.
16. 10 — «Прожектор перестройки». 

16.20 — «Герои Ю. Яковлева — на эк
ране». «Семеро солдатиков». Художест
венный фильм. 17.45 — Русский музей. 
Искусство, рожденное Октябрем. 18.15
— «Наука и жизнь». 18.45 — «Сегодня

— «Большая нефть». Документальный 
телефильм. 13.30 — Русская фортепьян
ная музыка. 14.05 — «Разрешите вой
ти». О воспитании нравственности. 14,40 
—• «Живая природа». 15,40 - -  Играет 
виолончелист Антонио Менезес (Брази
лия). 16.00 — «На задней парте».
Мультфильмы. 16.30 — «Возвращение». 
Премьера художественного телефиль
ма. 1-я и 2̂ я С№ии. 18.55 — К 70-летию 

ября.Великого Октября. Страницы советско
го искусства. Лит«>атура и театр. 
Фильм 4-й. 20.00 — «С;покойной ночи, 
малыши!». 20.15 — Матч сборных
команд СССР и США по прыжкам в
воду, 20.45 — Документальный теле
фильм. 21.00 — «Время». 21.35 — «Про-
------- ->р перестройки». 21.45 — «Вари-

Зомби». Художественный фильм.
жекто! 
ант «1

В театрах
ДРАМЫ

Гастроли новосибирского ор
дена Трудового Красного Зна
мени драматического театра 
«Красный факел».

29 августа. «Татуированная 
роза» — 19.

Дворец зрелищ

и спорта
29 августа. «Тридцать три 

(Ненаучная фантастика)» —
18-30, 20-30.

ВИДЕОТЕКА
29 августа. «Отроки во Все

ленной» — 10-20. «Акселерат
ка» — 12. 14. 16, 18, 20.

«ОКТЯБРЬ»
29 августа. «Детвкая пло

щадка» — 9-20, 11, 12-40, 14-20, 
16-10, 18, 20, 21-40. «Одинокая 
женщина желает познакомить
ся» — 8-40, 10-10, 14. 16. 17-50, 
19-40, 21-30. Сборник кино- 
журнала «Ералаш» №№ 49, 52. 
57 — 10-30.

«ПИОНЕР»
29 августа. Мультсборник 

«Ну, погоди!» — 9, 10-40, 12-20. 
«Фальшивый принц» — 14 ,
15- 40. «Все должны быть в 
пижамах» — 17-20, 19, 21,

ямеви И. ЧЕРНЫХ
29 августа. «Тающие обла

ка» (две серии) — 9. 11-30, 14,
16- 30, 19, 21-20. «Оскар» — 9. 
12-20, 14. 16. 17-40, 19-20, 21. 
«Саффи» — 10-40.

«СИБИРЯК»
29 августа. Мультсборник ,— 

9-20, 11. «Оскар» — 12-40, 
14-20, 16, 17-40, 19-20, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
и  ТЕ>

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
29 августа. «Сюрприз Афро

диты» — 9, 10-40, 12-30, 14-10, 
16, 18-10, 20, 21-iO.

имени М. ГОРЬКОГО
29 августа. «Одинокая жен

щина желает познакомиться»
— 9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 
18-10, 20, 21-50. «Детская пло
щадка» — 8-40, 10-20, 12, 13-40, 
15-20, 17, 18-40, 20-20, 22. «Не
ру. Борьба» 10-10, 12-30.
14-50, 17-10, 19-30. «Восточный 
синдром* — 9, 11-20, 13-40,
16, 18-20, 20-40,

БХНИКИ 
«АВАНГАРД»

29 августа. «Цветок в пыли»
(две серии) — 18, 21. «Саффи»

ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа
29 августа. «Борис» (две се

рии) — 18-30, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ГРЭС-Ц
29 августа. «Кто атот чело

век?» — 15-30. 17-20.
С сентября вечера от- 

' дыха клуба «Добрые встре
чи» будут проходить по пят
ницам и субботам. Начало — 
в 19 часов.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«ТРАНСПОРТНИК»

29 августа. «Скакал казак 
через долину» — 1 7 . 19 .

Томский городской Дво
рец пионеров и школьников 
ПРОВОДИТ ЗАПИСЬ
школьников в кружки: судо
модельный, авиамодельный, 
телескопостроения, радио-* 
технический, начального 
технического моделирова
ния, экспериментального 
конструирования, фотогра
фический, астрономический, 
шахматный, аквариумного 
рыбоводства, кукольный те
атр «Солнышко», вязания, 
конструирования и моде
лирования одежды, мак
раме, мягкой игрушки, 
изостудию, театральную 
студию, оркестр народных 
инструментов. Хореографи
ческий (с 6 лет): в клубы 
интернациональной дружбы, 
политклуб, красных следо
пытов, юных пожарных. 
Сбор кружков— 30 августа, 
в 11 часов. Занятия в круж
ках— с 1 сентября. Запись 
производится ежедневно, с 9 
до 20 часов, по адресу: 
ул. Вершинина, 17. Телефо
ны 3-30-54, 3-24-76.
Проезд троллейбусами №№ 
3. 4 до остановки «Киноте
атр «Октябрь».

Администрация, партий
ная и профсоюзная орга
низации КМТС объедине
ния «Томлеспром» с глубо
ким прискорбием извеща
ют о смерти после тяже
лой продолжительной бо
лезни бывшего начальни
ка, КМТС, члена КПСС с 
1942 года, участника Ве
ликой Отечественной вой
ны. персонального пенсио
нера, ветерана труда лес
ной промышленности

СКОРОБОГАТОВА 
Анатолия Сергеевича

и выражают искреннее 
соболезнование родным и 
близким покойного.

Ректорат, партком, проф
ком, коллектив подготови
тельного отделения Томско
го государственного уни
верситета им. В. В. Куй
бышева выражают искрен
нее соболезнование семье 
старшего преподавателя 
Л. А. Самсоненко по пово
ду смерти сына

АЛЕКСАНДРА.

Администрация, общест
венные организации авто
колонны № 1235 выража
ют глубокое соболезнование 
родным и близким по пово
ду кончины ветерана вой
ны и труда 

ГОГ'РДИИЧУКА 
1Я А»

последовавшей
Василия ' Андреевича,

вй 27 августа.

НАШ  А Д Р Е С  
----------------- И ТЕ Л Е Ф О Н Ы .
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